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Россия поднялась в рейтинге 
конкурентоспособности ВЭФ
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На выборах в РАН победил 
Александр Сергеев
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Инспектора ГИБДД 
на Новом Арбате сбил 
прапорщик ФСБ

с. 8 с. 4 с. 6 
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ИВАН ТКАЧЁВ

Минфин запланировал, что 
«Роснефтегаз», не заплатив-
ший государству дивидендов 
в этом году, в следующем году 
перечислит в бюджет почти 
83 млрд руб., выяснил РБК. 
Треть этой суммы нужна, что-
бы профинансировать авиа-
ционные проекты.

Государственный «Роснефтегаз», 
который только за последние два 
года собрал с «Газпрома», «Рос-
нефти» и «Интер РАО» 164 млрд 
руб. дивидендов, в следующем 
году выплатит в бюджет только 
около половины этой суммы — 
82,6 млрд руб., ждет Минфин. Это 
следует из расчетов РБК на осно-
ве проекта федерального бюджета 
на 2018–2020 годы, их подтверди-
ли источник в Госдуме, знакомый 
с планами Минфина, и федераль-
ный чиновник, который видел по-
хожую цифру в документах. Даже 
несмотря на то что обновленный 
прогноз поступлений от «Роснеф-
тегаза» существенно меньше сум-
мы, на которую Минфин рассчи-
тывал изначально (164,7 млрд руб. 
в  2018 году, согласно действу-
ющему закону о  бюджете), эти 
82,6 млрд руб. все равно станут ре-
кордной дивидендной выплатой 
«Роснефтегаза» в бюджет — если, 
конечно, компания снова не ото-
бьется от требований Минфина.
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ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ДМИТРИЙ ЛЕВИН

Во вторник президент назна-
чил главой Нижегородской об-
ласти Глеба Никитина, прежде 
заместителя министра про-
мышленности. Новый глава 
региона пообещал обеспечить 
легитимные президентские 
выборы и «консолидацию» 
в регионе.

  Во вторник президент Владимир 
Путин отправил в отставку «по 
собственному желанию» губерна-
тора Нижегородской области Ва-
лерия Шанцева, предварительно 
наградив его орденом «За заслу-
ги перед Отечеством» II степени. 
Главой региона он назначил Глеба 
Никитина, 40-летнего заместителя 
министра промышленности и тор-
говли. При этом Путин попросил 
его заняться подготовкой регио-
на к чемпионату мира по футбо-
лу 2018 года.
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Министр финансов Антон Силуанов и его ведомство с надеждой смотрят на дивиденды «Роснефтегаза»
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Индекс РТС 
Московская биржа, 26.09.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 15.09.2017

Курсы 
валют ЦБ
27.09.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 26.09.2017, 20.00 мск

1127,26 
пункта

$427,6 
млрд

$1= 

₽57,52
€1=

₽68,02
$58,26

за баррель

Б Ю Д Ж Е Т  Минфин ждет от «Роснефтегаза» рекордных выплат

Дивиденды идут на взлет
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Вместо Валерия Шанцева главой Нижегородской области назначен Глеб Никитин

Заслуженная отставка 
II степени

В интервью РБК Никитин поо-
бещал обеспечить на новом посту 
легитимные и «без нарушений» 
президентские выборы. Среди сво-
их первоочередных задач он на-
звал общественно-политическую 
«консолидацию», верстку бюдже-
та и подготовку к отопительному 
сезону. Никитин пообещал не ме-
нять команду предшественника и 
советоваться с Шанцевым по рабо-
те в регионе. «Буду, как и раньше, 
переживать за любимую Нижего-
родскую область. Но уже в новом 
качестве», — пообещал Шанцев в 
своем «Живом журнале».

Если назначенный накануне 
и.о. губернатора Самарской обла-
сти Дмитрий Азаров обещал «то-
тальную ревизию» деятельности 
команды предшественника Нико-
лая Меркушкина, то Никитин на-
строен обойтись без «тотального 
аудита» работы команды Шанцева.

Ротация 
продолжается

В понедельник президент отпра-
вил в отставку главу Самарской 
области Николая Меркушкина и 
поставил на его место сенатора 
Дмитрия Азарова. Ранее источ-
ники РБК сообщали, что отстав-
ка Шанцева произойдет в рамках 
осенней ротации глав регионов и 
что Никитин — главный кандидат 
в главы региона. Всего в ходе этой 
серии отставок свои посты могут 

оставить до десяти губернаторов, 
утверждали близкие к Кремлю со-
беседники РБК.

Назначение Никитина и Аза-
рова исполняющими обязанно-
сти глав регионов — это продол-

жение линии на обновление гу-
бернаторского корпуса, начатой с 
выборов 10 сентября, сказал РБК 
источник во внутриполитическом 
блоке Кремля. Ставка делается на 
успешных, имеющих разносто-

ронний опыт управленцев, кото-
рые работали как в регионах, так и 
на федеральном уровне, утвержда-
ет собеседник РБК. При этом связь 
с субъектом для и.о. губернаторов 
приветствуется, но не является 
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Валерий Шанцев не смог скрыть свой тяжелый характер: у него не сложились отношения с областной элитой и с полпредством

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Глеб Никитин о планах, команде и предшественнике

О планах
«Планы очень простые: 
выезжать в регион, зна-
комиться с людьми, посе-
тить основные объекты 
региона, районы Нижего-
родской области. Позна-
комиться с руководством 
этих районов, пообщать-
ся с руководством обще-
ственных организаций. 
Естественно, первым де-
лом буду встречаться с 
полпредом [Приволжско-
го федерального округа 
Михаилом Бабичем], это 
будет первая наша встре-

ча и разговор. Будем на-
мечать соответствующие 
планы. Я думаю, что это 
общественно-политиче-
ская консолидация, под-
готовка бюджета, отопи-
тельный сезон — текущие 
работы.
Я привык на любом ра-
бочем месте глубоко 
вникать в проблемы и 
детали, в том числе тех-
нические. Естествен-
но, будем разбираться 
и смотреть, может быть, 
что-то корректировать. 
Но сейчас пока нет мне-
ния, что надо какой-то 
тотальный аудит или ка-
кую-то тотальную реви-
зию единовременную де-
лать — у меня нет такого 
ощущения».

О команде
«Очень важно понять, 
с кем предстоит рабо-
тать в ближайшее время. 

В первую очередь, надо 
опираться на местные ка-
дры, будем активно рабо-
тать. Только в том случае, 
если будут какие-то на-
рекания, нехватка узких 
профессионалов, специ-
алистов на месте, тогда 
уже будем смотреть и ис-
кать кого-то из Москвы, 
министерства (Никитин 
до назначения занимал 
пост замминистра про-
мышленности и торгов-
ли. — РБК) или регионов. 
При необходимости, ко-
нечно, кого-то можно [за-
менить], но команда есть, 
ребята сильные. В смене 
команды нет необходи-
мости, я считаю».

О президентских 
выборах 
в 2018 году
«Мы их [на встрече с Вла-
димиром Путиным] не 
обсуждали, но мне кажет-

ся, здесь все очевидно. 
Необходимо на высочай-
шем уровне организо-
вать [их] легитимно, без 
нарушений. Обеспе-
чить проведение выбо-
ров. Также стоит задача 
по проведению чемпио-
ната мира [по футболу в 
2018 году]. Это очевид-
ные задачи завтрашне-
го дня».

О пред шественнике 
Валерии Шанцеве
«Я его советы, естествен-
но, выслушаю. Будем об-
щаться, будем учитывать 
его опыт».

При участии 
Евгении Кузнецовой, 
Инны Сидорковой
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обязательной, добавил источник 
во внутриполитическом блоке 
Кремля. «Важнее потенциал разви-
тия [региона], и в этом смысле воз-
раст новых кандидатов на долж-
ности губернаторов имеет значе-
ние», — резюмировал собеседник 
РБК. Никитин и Азаров, как и и.о. 
губернаторов, которые избрались 
10 сентября, прошли обучение в 
РАНХиГС; подготовка списка воз-
можных кандидатов идет по про-
зрачным критериям, но все ка-
дровые решения принимает пре-
зидент, сказал источник РБК.

Ранее источники РБК сообща-
ли, что во внутриполитическом 
блоке Кремля разработали новые 
критерии эффективности губер-
наторов, которые учитывались во 
время отставок глав регионов в 
начале года. Это динамика эконо-
мической ситуации, электораль-
ные рейтинги, наличие конфлик-
та элит и коррупционная состав-

ляющая. Кроме того, учитывался 
запрос того или иного региона на 
об новление.

Причины перемен

Шанцев руководил регионом с 
2005 года, а до этого занимал пост 
вице-мэра Москвы в правительстве 
Юрия Лужкова. «Валерий Павлино-
вич — тяжеловес, который обладал 
и обладает серьезным весом еще со 
времен работы в мэрии Москвы», — 
отметил политолог Сергей Мощен-
ков. По его словам, отставка связана 
не с проблемами в регионе, а с об-
щим курсом власти на омоложение 
управленческих кадров. Как и близ-
кие к Кремлю источники РБК, поли-
тологи называли одной из главных 
причин отставки Шанцева его воз-
раст: в этом июне ему исполнилось 
70 лет. «Нужно быть Тулеевым (гла-
ва Кемеровской области. — РБК), 
чтобы тебе позволили руководить 
регионом после 70 лет», — говорил 
РБК политолог Виталий Иванов.

По мнению Иванова, уязвимым 
Шанцева делает совокупность фак-
торов, помимо возраста это вну-
триэлитный конфликт с группой 
экс-мэра Нижнего Новгорода Оле-
га Сорокина, а также сложные от-
ношения с полпредством. В де-
кабре 2016 года губернатора пу-
блично подверг критике полпред 
президента в Приволжском феде-
ральном округе Михаил Бабич. Он 
называл область единственный ре-
гионом, «где ситуация с внутриэ-

литными конфликтами не просто 
не купируется, не меняется в луч-
шую сторону, она все время усугу-
бляется». «Здесь постоянная во-
йна! И, конечно, мы понимаем, 
какие это издержки для региона, 
для социального самочувствия 
людей», — говорил чиновник на 
встрече с журналистами.

Шанцев — человек с тяжелым 
характером, но с ним можно до-
говориться, он умеет работать и 
обеспечивает достойные резуль-
таты на выборах, рассказал РБК 
сам Сорокин, который покинул 
пост мэра города в 2015 году по-
сле конфликта с губернатором. Как 
уверяет бывший мэр, отставка вы-
звала недоумение и критику в ре-
гионе. «Мы много конфликтовали, 
кричали, но он выслушивал мое 
мнение», — подчеркнул Сорокин. 
По его словам, возраст и здоровье 
Шанцева нельзя считать причина-
ми для отставки, поскольку его пе-

реизбрали три года назад и все в 
регионе «знали, что он в прекрас-
ной форме и совершенно здоров».

Руководитель фонда «Минчен-
ко Консалтинг» Евгений Минченко 
связал отставку Шанцева с борьбой 
элитных групп за влияние в регио-
не. Если Шанцев считался «оскол-
ком империи бывшего мэра Мо-
сквы», то Никитин, в свою очередь, 
близок к главе «Роснефти» Игорю 
Сечину, отметил эксперт. С ним не 
согласен нижегородский политолог 
Андрей Вовк, по сведениям кото-
рого новый губернатор связан с ге-
неральным директором корпора-
ции «Ростех» Сергеем Чемезовым. 
Действительно, бывший заммини-
стра в Минпромторге отвечал за 
взаимодействие с предприятиями 
госкорпорации, указал глава фонда 
«Петербургская политика» Михаил 
Виноградов. Министр торговли и 
промышленности Денис Мантуров 
«крайне лоялен» к  главе «Ростеха», 
добавил он.

Нижегородская область нахо-
дится в сфере особого внимания 
куратора внутриполитического 
блока Кремля, первого замглавы 
администрации президента Сер-
гея Кириенко, который окончил 
Горьковский институт инженеров 
водного транспорта, затем работал 
в сфере бизнеса до своего назначе-
ния первым замминистра топлива 
и энергетики в 1997 году. С 2000 по 
2005 год Кириенко занимал пост 
полпреда президента в Приволж-
ском федеральном округе. 

Евгений Минченко связал отставку Шанцева 

с борьбой элитных групп 

за влияние в регионе

Из замминистров в губернаторы

Глеб Никитин родился в 1977 году в Санкт-Петербурге (Ленингра-
де), там же окончил Государственный университет экономики и 
финансов по специальности «финансы и кредит», а позже полу-
чил образование в сфере юриспруденции. В 2008 году Никитин 
окончил Российскую академию государственной службы при 
президенте в Москве. В 2007–2011 годах работал в Федеральном 
агентстве по управлению госимуществом, сначала в качестве за-
местителя, затем — в качестве и.о. главы ведомства. В 2012 году 
Никитин был назначен заместителем министра промышленности 
и торговли, в 2013-м — первым заместителем.
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На выборах в РАН победил Александр Сергеев

Академики сделали 
прикладной выбор
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Академики избрали главой 
РАН директора нижегород-
ского Института прикладной 
физики РАН Александра Сер-
геева. В первом туре канди-
дат, поддержанный прежним 
главой РАН и ректором МГУ, 
также лидировал.

Молодой победитель

В Российской академии наук (РАН) 
объявили результаты второго тура 
выборов президента организа-
ции. Избранным главой РАН стал 
директор Института прикладной 
физики 62-летний Александр Сер-
геев: он получил 1045 голосов. Его 
соперником по второму туру был 
руководитель Института океано-
логии им. П.П. Ширшова Роберт 
Нигматулин (77 лет). В первом туре 
Сергеев также занял первое место 
и набрал в два раза больше голосов, 
чем Нигматулин.

В первом туре из предвыбор-
ной гонки выбыли генеральный 
директор Института молекуляр-
ной электроники (АФК «Система») 
Геннадий Красников (59 лет, занял 
третье место), руководитель Ин-
ститута проблем лазерных и ин-
формационных технологий РАН, 
председатель совета ФГБУ «Рос-
сийский фонд фундаментальных 
исследований» Владислав Панчен-
ко (70 лет, четвертое место) и ген-
директор Всероссийского науч-
но-исследовательского института 
авиационных матер иалов Евгений 
Каблов (65 лет, пятое место).

Фавориты выборов — Сергеев 
и Нигматулин — члены влиятель-
ного клуба ученых «1 июля». В это 
сообщество  входят академики, вы-
ступившие против реформы РАН, 
начатой в 2013 году. Тогда прави-
тельство учредило Федеральное 
агентство научных организаций 
(ФАНО), которому переподчинило 
управление всем имуществом ин-
ститутов РАН, и объединило РАН 
с сельскохозяйственной и меди-
цинской академиями.

Кандидатуру Сергеева под-
держивал проректор МГУ Алек-
сей Хохлов, исключенный прави-
тельством из списка кандидатов 
в президенты РАН. Он призвал го-
лосовать всех своих сторонников 
за  Сергеева. Хохлова на  момент 
снятия с выборов открыто поддер-
жали 70 академиков. За Сергеева 
выступил и бывший руководитель 
РАН Владимир Фортов. Он назвал 
главу Института прикладной фи-
зики ученым с мировым именем, 
который умеет «хорошо работать 
в  коллективе». Фортов считался 
основным претендентом на пост 
главы РАН весной, во время пер-
вой попытки академиков выбрать 
себе президента.

В пресс-службе Минобрнауки от-
казались комментировать резуль-

таты выборов, указав, что по зако-
ну о РАН выбор академиков должен 
утвердить президент страны. РБК 
ожидает ответа от пресс-секретаря 
главы государства Дмитрия Песко-
ва, утвердит  ли президент нового 
президента академии.

Кандидат Ковальчуков 

В первый раз академики должны 
были выбрать своего президента 
20 марта. Выборы сорвались, по-
скольку все три кандидата — Фор-
тов, Панченко и  директор Ин-
ститута молекулярной биологии 
Александр Макаров — сняли свои 
кандидатуры. Неурегулированные 
«процедурные вопросы», которые 
могут повлиять на результаты вы-
боров, — так академики объясня-
ли срыв выборов. Формулировка 
про  «процедурные вопросы»  — 
прикрытие, а настоящая причина 
заключалась в желании админи-
страции президента сменить Вла-
димира Фортова, отмечали после 
выборов источники РБК в Кремле 
и Академии наук.

Кандидатом от  администра-
ции президента собеседник РБК 
называл Владислава Панченко. 
Он связан рабочими отношени-
ями с президентом Курчатовско-
го института Михаилом Коваль-
чуком, который несколько раз 
безуспешно пытался избраться 
в академики РАН. Физик Михаил 
Ковальчук — старший брат акци-

онера банка «Россия» Юрия Ко-
вальчука (последнему принадле-
жит 39,8% «России», по данным 
«СПАРК-Интерфакса»). Юрий Ко-
вальчук включен Минфином США 
в санкционный список как пред-
ставитель «ближнего круга» Вла-
димира Путина в 2014 году.

Предвыборная борьба внутри 
«путинского политбюро» была 
жесткой, рассказал РБК дирек-
тор Международного института 
политической экспертизы Евге-
ний Минченко. «Это неожиданно, 
что группа Ковальчуков не смог-
ла продвинуть своего человека», — 
заметил он. 

«Если честно, я  удивлен, что 
Панченко не прошел даже во вто-
рой тур. Всем казалось, что  это 
должно случиться. Даже несмотря 
на то, что академики восприняли 
его самоотвод в марте как оскор-
бление», — заметил в  разговоре 
с  РБК член-корреспондент РАН 
Аскольд Иванчик. Ученый секре-
тарь РАН Михаил Пальцев также 
заявлял РБК в июле, что Панчен-
ко лишился поддержки научно-
го сообщества после повторного 
выдвижения на выборах. «Мака-
ров и Фортов — люди слова. Они 
приняли решение [не участвовать 
в выборах снова], они его выпол-
нили. Как  Панченко себя повел, 
не могу объяснить. Логике не под-
дается», — пояснял он.

Не  голосовать за  кандидата 
от власти, не уточняя имен, при-

зывал Владимир Форто в на  об-
щем собрании РАН 25 сентября. 
Он подчеркивал, что академики 
должны самостоятельно выби-
рать кандидата, и на их решение 
не должны влиять слухи про кан-
дидата от власти. «Академия наук 
попросила президента, и прези-
дент пошел нам навстречу в согла-
совании кандидатов. Это значит 
очень многое. Это значит, что пре-
зидент страны доверяет этим пяти 
кандидатурам. И он много раз за-
являл, что он не предполагает ни-
какого давления на  нас с  вами. 
Мы можем абсолютно осознанно 
и свободно делать свой выбор», — 
заявлял он.

Нижегородский физик

Александр Сергеев окончил Горь-
ковский (Нижегородский) госу-
дарственный университет им. 
Н. И. Лобачевского по специаль-
ности «радиофизика» в 1977 году. 
Избран членом-корреспондентом 
РАН в  2003 году, академиком — 
в 2016 году.

Кандидатура Сергеева все рав-
но устроит вла сти, полагает Мин-
ченко. «Неважно же, какая фами-
лия, — главное, чтобы была реали-
зована определенная повестка. Ее 
суть — академия — это не вольни-
ца каких-то академических инсти-
тутов, а инструмент реализации 
государственной политики в на-
учной сфере. И  я думаю, новый 

президент будет проводить поли-
тику ровно такую, какую надо», — 
резюмировал он.

Программа Сергеева предпола-
гает тесное взаимодействие меж-
ду государством и  наукой. «Мы 
должны вернуть РАН доверие 
и уважение власти и общества», — 
заявил он во время предвыбор-
ной речи. Доверие же, по его сло-
вам, «строится на  консенсусе». 
При  этом Сергеев критиковал 
реформу имущества и  функций 
РАН. «Реформа, в которую зало-
жено разграничение компетен-
ций [между РАН и ФАНО], — это 
ошибка. И  за  прошедшие четы-
ре года мы видим, что состояние 
науки стало еще хуже. Академия 
наук должна добыть инструменты 
для того, чтобы реально участво-
вать в формировании научно-тех-
нической политики страны. Сей-
час таких инструментов у нас нет. 
Статус академии ничтожный  — 
мы не можем ничего сделать», — 
заявлял он.

Для того чтобы у Академии наук 
появились такие инструменты, 
Сергеев предлагает внести прав-
ки в закон о РАН — ученые должны 
получить право на организацион-
ное руководство научными учреж-
дениями, в том числе на распре-
деление денежных средств. Кроме 
того, новый президент РАН пла-
нирует создать попечительский 
совет академии во главе с Влади-
миром Путиным. 

Н А У К А

Кандидатура Александра Сергеева не поддерживалась администрацией президента, но вполне устроит ее, считает эксперт
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Мэрия Москвы одобрила первые площадки для строительства 

реновационных домов

Переселенцам указали место
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
ЛЮБОВЬ АЛТУХОВА, 
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

Власти Москвы утвердили 
210 стройплощадок для ре-
новации. В новостройки 
переедут 12% жителей домов, 
подпавших под действие про-
граммы. На западе города они 
получат более дорогое жилье, 
утверждают эксперты.

 12% от программы

Мэрия Москвы утвердила пере-
чень из 210 площадок для стро-
ительства домов, в  которые пе-
реедут жители сносимых по про-
грамме реновации пятиэтажек. 
В  новостройки планируется пе-
реселить почти 120 тыс. человек, 
или 12% от всех москвичей, под-
павших под действие программы, 
как подсчитал РБК, из 568 домов 
жилой площадью 2 млн кв.  м 
(12,5% от  площади всех домов, 
попавших в программу).

Адреса стартовых площадок 
утвердили 26 сентября на заседа-
нии мэрии. Они подобраны таким 
образом, чтобы жителей пересе-
ляли в непосредственной близо-
сти от их старых домов, «практи-
чески в тех же кварталах», заявил 
Сергей Собянин.

На  утвержденных площадках 
построят дома жилой площадью 
3,4 млн кв.  м. 59 из  них заселят 
в 2017–20 19 годах, 151 — в 2019–
2021 годах. Большинство площа-
док сконцентрировано в Юго-За-
падном (34 адреса) и  Северном 
округах (28). По  27 адресов  — 
в Северо-Восточном и Юго-Вос-
точном округах. В  центре Мо-
сквы подобрали шесть площадок. 
В  утвержденный список вошла 
часть адресов, о которых РБК со-
общал еще в начале августа.

Если говорить о  порайонной 
локации, то больше всего площа-
док в районах Зюзино (13), Кузь-
минки (12), Бескудниковский (де-
сять), Проспект Вернадского (во-
семь), Головинский и Царицыно 
(по семь). Эти районы лишь ча-
стично совпадают с самыми «сно-
симыми». Наибольшее количе-
ство домов подпало под ренова-
цию в районах Кузьминки, Перо-
во, Зюзино, Северное Измайлово, 
Хорошево-Мневники. В  Перово 
и Хорошево-Мневниках выбрали 
по четыре площадки, в Северном 
Измайлове — шесть.

Районные проблемы

Выбор некоторых стартовых пло-
щадок может вызвать негативную 
реакцию местных жителей. В Зю-
зино одна площадка на Болотни-
ковской улице в квартале 14 на-
ходится на  месте единственной 
в окрестности парковки, заявил 
РБК местный муниципальный 
депутат Константин Янкаускас. 
По  адресу: Болотниковская, вл. 
43, расположено футбольное поле, 
а «дома в этом месте стоят очень 

плотно». Включение адреса: Бо-
лотниковская, вл. 48, по мнению 
депутата, — «явная техническая 
ошибка», потому что на карте эта 
площадка находится на  обрыве 
у  оврага. «На  благоустройство 
территории по адресу: Севасто-
польский пр-т, вл. 71, в этом году 
потратили 32 млн руб., а теперь 
там  стартовая площадка. День-
ги фактически закопали в  ас-
фальт», — возмущается Янкаускас.

К выбору площадок застройки 
в районе проспекта Вернадского 
у жителей вопросов немного, рас-
сказал РБК муниципальный де-
путат Владимир Жидков. Основ-
ная проблема — плотность стро-
ительства. По его словам, в пяти-
этажках в основном живут люди 
старшего и преклонного возрас-
та, которые хотят жить в тиши-
не, среди зелени. Однако значи-
тельную часть зеленых насажде-
ний отдадут под парковочные ме-
ста, уверен Жидков. Все жители 
района «внезапно окажутся жи-
вущими на  стройке», добавила 
муниципальный депутат Елена 
Филина.

В  Кузьминках, по  словам со-
ветника по  организационным 
вопросам аппарата совета депу-
татов Дмитрия Видонова, про-
блем не будет. В районе не было 
зафиксировано никаких протест-
ных настроений в  связи с  про-
граммой реновации, говорит он. 
«Эти адреса очень долго обдумы-
вались, советовались с жителями 
пятиэтажек, все эти дома ждут 
своей очереди», — заявил Видо-
нов РБК.

Снижение цен

Стартовые площадки расположе-
ны максимально близко к пере-
селяемым домам, так что жители, 
скорее всего, получат квартиры 
не меньшей стоимости, чем у них 
были прежде, сказал РБК прези-
дент ГК «Гранель» Ильшат Ниг-
матуллин.

12 новостроек для расселения 
пятиэтажек уже готовы, в  них 
осталось только отделать квар-
тиры по стандартам программы 
реновации.

С точки зрения потенциально-
го спроса на новостройки, возво-
димые в рамках программы, са-
мые интересные направления — 
север и  северо-запад Москвы. 
Из 12 пилотных домов, почти го-
товых под  переселение, — Про-
спект Вернадского и район Мо-
жайского шоссе. Локация на се-

вере не  очень привлекательна, 
поскольку речь идет о районе Де-
гунино, где есть транспортные 
проблемы. «Проспект Вернадско-
го мы оценили в 140–150 тыс. руб. 
за 1 кв. м, для вторичного жилья — 
220–230 тыс. руб. за  1 кв.  м», — 
сказал Нигматуллин.

Площадки, судя по всему, были 
выбраны независимо от рыноч-

ных характеристик локаций, зая-
вила РБК управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Лити-
нецкая. «Наиболее интересные 
площадки, безусловно, распо-
ложены на западе (Можайский 
район) и  юго-западе Москвы 
(Проспект Вернадского). Альтер-
нативное жилье для переселен-
цев в этих локациях, скорее все-
го, будет иметь самую высокую 
рыночную цену  — от  200 тыс. 
до 250 тыс. руб. за 1 кв. м. У дру-
гих площадок потенциал выгоды 

для жителей пятиэтажек не та-
кой большой», — отметила Ли-
тинецкая. Например, в Бескуд-
никовском районе цены на жи-
лье не столь высоки из-за плохой 
обеспеченности общественным 
транспортом. В целом все пер-
вые площадки схожи своей отда-
ленностью от центра.

Строительство домов по про-
грамме реновации снизит цены 
на квартиры в Москве, сказала 
РБК руководитель отдела иссле-
дований «ИРН-Консалтинг» Та-
тьяна Бокачева. Больше всего 
квартир в новостройках прода-
ется сегодня в  Северном, Юж-
ном и  Юго-Восточном окру-
гах — около 4,5–5 тыс. в каждом. 
Средняя цена на них по состоя-
нию на август — 187 тыс., 188 тыс. 
и 157 тыс. руб. за 1 кв. м соответ-
ственно. «Даже безотносительно 
того, будут ли продаваться квар-
тиры в стартовых домах, их стро-
ительство окажет заметное вли-
яние на уровень рыночных цен, 
снизив их  в  среднесрочной 
перспективе трех-четырех лет 
на 10%», — сказала Бокачева.

Программа реновации была 
утверждена 1 августа, в нее во-
шли 5144 дома. Заказчиком про-
ектирования и  строительства 
домов для  переселения будет 
выступать специально создан-
ный Фонд реновации. Его гене-
ральным директором назначен 
бывший глава ДСК-1 и экс-зам-
директора Управления экспе-
риментальной застройки ми-
крорайонов Анатолий Констан-
тинов. 

На утвержденных площадках построят 

дома жилой площадью 3,4 млн кв. м. 

59 из них заселят в 2017–20 19 годах, 

151 — в 2019–2021 годах. Большинство 

площадок сконцентрировано в Юго-

Западном (34 адреса) и Северном 

округах (28)

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О

Площадки для реновации в Москве

Количество домов в программе по округам       число площадок в округе

2017–2019 годы 2020-2021 годы

Источник: mos.ru

Зеленоградский АО Зеленоградский АО
31 дом

СЗАО
60 домов

СЗАО
274 дома

САО
260 домов

САО
420 домов

СВАО
106 домов

СВАО
239 домов

ВАО
178 домов

ВАО
875 домов

ЦАО
49 домов

ЦАО
34 дома

ЗАО
392 дома

ЗАО
354 домаЮВАО

425 домов
ЮВАО
777 домов

ЮЗАО
164 дома

ЮЗАО
421 дом

Троицкий 
и Новомосковский АО

Троицкий 
и Новомосковский АО
60 домов

ЮАО
65 домов

ЮАО
352 дома
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Инспектора ГИБДД на Новом Арбате сбил прапорщик ФСБ

Смерть на выделенной полосе
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
АНДРЕЙ ФИЛАТОВ

Расследованием обстоятельств 
резонансного ДТП в центре 
Москвы, в котором погиб ин-
спектор ДПС, займется воен-
ная прокуратура. По словам 
источников РБК, за рулем авто-
мобиля с номером серии АМР 
находился прапорщик ФСБ.

  В понедельник, 25 сентября, в цен-
тре Москвы произошло ДТП, в ко-
тором погиб 32-летний старший 
лейтенант полиции Сергей Грачев. 
За рулем служебного автомобиля 
Mercedes Benz S450 (2012 года вы-
пуска) с госномером А896МР97 на-
ходился прапорщик ФСБ, рассказал 
РБК источник в ГУ МВД по Москве и 
подтвердил другой источник, зна-
комый с материалами проверки. 
По их словам, пассажиров в салоне 
машины не было.

«Автомобиль с включенным 
проблесковым маячком двигал-
ся по улице Новый Арбат по выде-
ленной полосе в сторону области. 
Не доезжая до пересечения с Но-
винским бульваром, в 22:08 води-
тель совершил наезд на инспектора 
ГИБДД, который находился на той 
же полосе», — рассказал РБК источ-
ник в ГИБДД.

Водитель Mercedes после ДТП 
снял с автомобиля номерные зна-
ки.  С места происшествия его за-
брал автомобиль с госномером 
А848МР97. Эти детали РБК сооб-
щили очевидцы, прибывшие на 
место после инцидента. Оба авто-
мобиля принадлежат войсковой 
части, имеющей отношение к Фе-
деральной службе безопасности, 
рассказал РБК источник в ГУ МВД 
по Москве. «На автомобилях дан-
ного класса могут передвигаться 

сотрудники центрального аппара-
та, руководители департаментов 
и их замы», — отметил источник 
в ГУ МВД по Москве. К оператив-
ным автомобилям относятся ма-
шины классом ниже: Ford Focus, 
Ford Transit, Hyundai.

В МВД начали проверку, рассле-
дованием инцидента занимаются 

следователи военной прокурату-
ры, в чью подследственность вхо-
дят происшествия с участием со-
трудников спецслужб, подтвердили 
оба источника РБК. Результаты рас-
следования будут переданы в служ-
бу собственной безопасности ФСБ. 
РБК отправил соответствующие за-
просы в пресс-службу МВД и ФСБ.

«На видео с камер наружного 
наблюдения видно, как инспектор 
ДПС Сергей Грачев останавливает 
движение по одной из полос, пе-
реходит ее и останавливается на 
краю выделенной линии», — рас-
сказал собеседник. Инспектор от-
слеживал поток, двигающийся в 
сторону центра, в то время как слу-

жебная машина ударила его в спи-
ну, отметил источник в ГУ МВД по 
Москве. «По результатам эксперти-
зы можно будет точно сказать, что 
стало причиной столкновения ав-
томобиля с инспектором. Водитель 
мог не заметить сотрудника, осле-
пленный светом фар встречных 
машин», — добавил собеседник. 

25 сентября в 22:08 в Москве, на Новом Арбате, автомобиль с включенным проблесковым маячком, двигаясь по выделенной полосе, 
совершил наезд на инспектора ГИБДД
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Программа: Юлия Веселова — j.veselova@rbc.ru,+7 (985) 173 32 03
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484

12 октября 2017, Конгресс-центр ТПП РФ

Новации регулирования и 
модернизация строительной 
отрасли: 
вызовы юридическим 
департаментам

2017 год. Реклама. 18+
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В ходе дознания будет установле-
но, была ли у водителя служебная 
необходимость находиться в этом 
районе: следователи проверят на-
личие у водителя путевого листа и 
спецталона.

Спецталон, известный как «не-
проверяйка», выдается сотрудни-
кам спецслужб для оперативного 
прикрытия автомобиля. Этот до-
кумент дает право его обладателю 
избежать проверки находящихся в 
салоне лиц, а также провозимого 
груза. Спецталон выдают на опе-
ративные машины и машины чи-
новников высокого ранга. Все нор-
мативные акты о спецталонах от-
носятся к категории информации 
«для служебного пользования».

Движение служебных автомоби-
лей со спецсигналами регламенти-

руется правилами дорожного дви-
жения (ПДД), никаких секретных 
инструкций, делающих исключе-
ние для машин силовых ведомств, 
не существует, сказал РБК предсе-
датель коллегии адвокатов «Ста-
ринский, Корчаго и партнеры» Ев-
гений Корчаго. «Спецтранспорт мо-
жет ехать и по встречной полосе и 
пересекать двойную сплошную, 
но только в том случае, если у него 
включен проблесковый маячок и 
специальный звуковой сигнал», — 
рассказал юрист. Если же сигнала не 
было, то водитель должен был сле-
довать общим правилам дорожно-
го движения. Сотрудник ГИБДД не 
вправе останавливать автомобиль 
с проблесковым маячком, добавил 
собеседник. Источник в ГИБДД со-
общил РБК, что следователи прове-

ряют, был ли на автомобиле вклю-
чен специальный звуковой сигнал.  

В правилах дорожного движе-
ния говорится о том, что водите-
ли транспортных средств с вклю-
ченным проблесковым маячком 
синего цвета, выполняя неотлож-
ное служебное задание, могут от-
ступать от требований светофоров 
и регулировщиков. Но восполь-
зоваться приоритетом они могут, 
только убедившись, что им уступа-
ют дорогу.

По ситуации c ДТП возникает 
много вопросов ко второму спец-
батальону ДПС ГИБДД Москвы, об-
служивающему спецтрассу, прохо-
дящую через Новый Арбат, сказал 
РБК председатель Московского 
профсоюза сотрудников полиции 
Михаил Пашкин. Устав ППС запре-

щает находиться сотруднику одно-
му в темное время суток, вопросы 
вызывает и отсутствие патрульной 
машины, объясняет собеседник 
РБК. «Как мне кажется, погибше-
го послали через дорогу обеспечи-
вать спецпроезд, который, возмож-
но, его и сбил. По выделенной по-
лосе может ехать любой спецтранс-
порт: и полиция, и пожарные, и 
скорая, и ФСБ, и ФСО. Я не пони-
маю, зачем его туда отправили ру-
ководители Второго спецбатальо-
на, — продолжил профсоюзный ли-
дер. — И где сотрудник ФСО, с ко-
торым они должны были вместе 
обеспечивать спецпроезд, и как 
должны были перекрывать доро-
гу». Впрочем, подчеркнул Пашкин, 
если Mercedes ехал без звукового 
сигнала, то «виноват 100% води-

тель спецтранспорта». Инспектор 
мог переходить улицу, направля-
ясь в сторону стационарного по-
ста ГИБДД, который расположен 
на другой стороне Нового Арбата, 
отметил источник в ведомстве.

ДТП на Арбате относится к ре-
зонансным. Главы ведомств, име-
ющих отношение к инциденту, 
воздерживаются от комментари-
ев. В Кремле сообщили, что зна-
ют о ДТП, но отметили, что это не 
вопрос администрации президен-
та. Расследование ДТП с участием 
спецтранспорта относится к слож-
ной категории дел, которые обычно 
«спускаются на тормозах», сказал 
РБК адвокат Александр Молохов, 
специализирующийся на уголов-
ных делах, связанных с дорожны-
ми происшествиями. 

область
ул. Новый Арбат

пост ГИБДД

траектория движения  
автоинспектора

место ДТП

траектория движения 
«Мерседеса» с госномером 
А896МР97

выделенная разделительная полоса
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Схема ДТП на Новом Арбате

Источник: РБК
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Погибший в ДТП Сергей Грачев

*Экспо Реал, Кушман энд Вэйкфилд   2017 год. Реклама. 18+

Бизнес-завтрак делегации Российской Федерации   
с иностранными деловыми партнерами  
при участии Министерства строительства и ЖКХ РФ, 
Правительства Москвы и медиахолдинга РБК
«Девелопмент в городах России: новые тренды, форматы 
и возможности для международного сотрудничества. 
Развитие строительного потенциала производственных 
территорий».    

4 октября,  
Мюнхен, Стенд Правительства Москвы B1/110 
09:45 — 11:00

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru 
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru 
+7 (495) 363-03-14, bc@rbc.ru, bc.rbc.ru

*

Партнер

*

Берегись «мигалки»

ДТП с участием автомобилей силовиков или высокопоставлен-
ных чиновников происходят регулярно.

15 сентября 2017 года в дорожной аварии пострадали команду-
ющий ВДВ генерал-полковник Андрей Сердюков и еще трое во-
еннослужащих. ДТП произошло на трассе «Кола» в Мурманской 
области. Микроавтобус, в котором находились военные, стол-
кнулся с автомобилем, водитель которого в итоге погиб.

13 июля 2017 года в Кабардино-Балкарии в результате инциден-
та с участием служебного автомобиля ФСБ погиб шестилетний 
ребенок, катавшийся на скейтборде.

8 сентября 2016 года в центре Москвы автомобиль с номерами 
серии АМР, в котором находился помощник президента Вла-
дислав Сурков, столкнулся с такси. Машина Суркова двигалась 
с включенным проблесковым маячком. Виновником аварии 
признали таксиста, в отношении него было составлено шесть 
административных протоколов.

2 сентября 2016 года в ДТП погиб водитель Управления делами 
президента. Автомобиль марки BMW, который был закреплен за 
Советом Федерации, на Кутузовском проспекте столицы стол-
кнулся с Mercedes.
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Россия продолжает подни-
маться в рейтинге конкурен-
тоспособности ВЭФ, однако 
остается аутсайдером по каче-
ству институтов. Политика ЦБ 
помогла бизнесу отвлечься от 
инфляции — теперь он вновь 
считает своей главной пробле-
мой коррупцию.

Стабилизация макроэкономиче-
ских условий позволила России 
подняться в рейтинге глобальной 
конкурентоспособности, который 
ежегодно готовит Всемирный эко-
номический форум (ВЭФ). Если год 
назад она находилась на 43-м ме-
сте, то теперь поднялась на 38-е из 
137. Наибольшего прогресса среди 
четырех главных компонентов рей-
тинга Россия добилась в макроэко-
номической конъюнктуре — при-
бавив 38 позиций, Россия по этому 
критерию заняла 53-ю строчку. В 
среду доклад обсудят на семинаре 
в Минэкономразвития при участии 
министра Максима Орешкина.

Ключевой фактор стабилиза-
ции — инфляция, которая «при-
ближается к тому, что считается 
приемлемым уровнем», рассужда-
ет вице-президент Центра стра-
тегических разработок Владимир 
Княгинин. Кроме того, реализация 
планов по снижению бюджетного 
дефицита способствует повыше-
нию прогнозируемости экономи-
ческой среды, добавляет он. Цен-
тробанк в 2017 году достиг таргета 
по инфляции в 4%, который уста-
новил еще пять лет назад, а по ито-
гам августа рост потребительских 
цен в России и вовсе замедлился до 
3,3% в годовом выражении.

Тем не менее экономика Рос-
сии по-прежнему зависит от сы-
рьевого экспорта, а ее перспекти-
вы остаются неопределенными, 
указывают авторы рейтинга. Сла-
бые места России — финансовый 
рынок (по этому критерию ее по-
ставили на 107-е место), защита 
прав собственности (106-е место) 
и независимость судов (90-е ме-
сто). Рост минимального размера 
оплаты труда и защита временной 
занятости, призванные повысить 
гибкость рынка труда, смогут ока-
зать масштабный эффект на эко-
номику только при восстановле-
нии потребительской активности, 
рухнувшей из-за слабого рубля и 
высокой инфляции, отмечается в 
докладе.

Макроэкономические успехи 
России важны не только сами по 
себе, но и на фоне других стран, 
говорит российский координатор 
программы ВЭФ по конкуренто-
способности стран Алексей Празд-
ничных, поэтому «в следующем 
году если не будет резких улучше-
ний в макроэкономике, то, веро-
ятно, у России не будет большого 
подъема в рейтинге».

«Позиции России наиболее 
сильны в двух категориях, где 
оценки строятся на основе макроэ-
кономической статистики: макро-
экономика и размер рынка. Тогда 

как оценки, построенные на осно-
ве опросов экспертов, существен-
но меньше выделяются на фоне 
региональных средних», — отме-
чает экономист «ВТБ Капитала» по 
России и СНГ Александр Исаков.

Отстающие институты

При оценке конкурентоспособно-
сти страны в ВЭФ исследуют более 
ста индикаторов, а базовых пока-
зателей всего четыре: помимо ма-
кроэкономической ситуации это 
инфраструктура (как и в прошлом 
году, Россия здесь занимает 35-е ме-
сто), здравоохранение и начальное 
образование (54-е место по срав-
нению с 62-м годом ранее), а также 
качество институтов. Из базовых 
характеристик с институтами у Рос-
сии дела обстоят хуже всего — хотя 
она и поднялась на пять строчек по 
этому критерию, но все равно заня-
ла лишь 83-е место.

Институты — фундаментальный 
фактор, говорит Праздничных. «Он 
включает в себя ряд аспектов: все, 
что связано с правами собственно-
сти, с госуправлением. Нет разви-
тых стран, где эти показатели были 
бы низкими», — поясняет эксперт.

Власти озабочены качеством ин-
ститутов, говорит Княгинин: прео-
доление административных барье-
ров прописано в программе прави-
тельства «Цифровая экономика», 
напоминает он. Другое дело, что 
ждать «прямого и быстрого дей-
ствия» не стоит, потому что сейчас 
нужна «тонкая настройка», которая 
требует больших трудозатрат, рас-
суждает он. Однозначно сказать, 

что без улучшения качества инсти-
тутов улучшение позиций в рей-
тинге невозможно, нельзя, но биз-
нес в любом случае требует «про-
зрачности, понятности и предска-
зуемости», указывает Княгинин: 
«Поэтому, конечно, это важнейший 
аспект создания делового климата».

Более того, при создании но-
вых рынков в условиях цифрови-
зации многие институты придет-
ся не только улучшать, а «переза-

пускать заново», отмечает эксперт. 
Центр стратегических разработок, 
который разрабатывает програм-
му для президента России, в ос-
новном концентрируется именно 
на институциональных изменени-
ях (в отличие, например, от Минэ-
кономразвития, которое в плане 
по ускорению темпов роста ВВП 
до 2025 года акцентирует внима-
ние на точечных экономических 
мерах поддержки или налоговых 

механизмах). Впрочем, ни один из 
документов в полном объеме пока 
не опубликован.

Внимание на коррупцию

В прошлогоднем рейтинге на пер-
вое место среди ключевых проблем 
для ведения бизнеса в России вышла 
инфляция, которая в предыдущие 
пять лет не поднималась выше пя-
той строчки. Теперь же все верну-
лось на свои места: как и до 2016 
года, главной проблемой названа 
коррупция (делит первое место с 
озабоченностью ставками налогов).

Растет не уровень коррупции, а 
озабоченность ею, обращает вни-
мание вице-президент Российского 
союза промышленников и предпри-
нимателей Мария Глухова. Одни и те 
же масштабы коррупции в кризис-
ные времена воспринимаются бо-
лее болезненно, чем в условиях ро-
ста экономики, объясняет она. Со-
кращение экономики в прошлом 
году, по итогам которого и составлен 
рейтинг, продолжалось, хотя было 
и не таким глубоким (0,2% против 
2,8% в 2015-м).

Инфляция, по данным ВЭФ, в 
списке самых болезненных вопро-
сов для ведения бизнеса в России 
откатилась на четвертое место, а на 
третьем — доступ к финансирова-
нию. В первую десятку также вошли 
администрирование налогов, низ-
кий уровень образования работни-
ков, бюрократия и политическая не-
стабильность. 

При участии 
Екатерины Копалкиной
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Россия поднялась в рейтинге конкурентоспособности ВЭФ

Пять шагов вверх
И С С Л Е Д О В А Н И Е

Рейтинг экономик 
по индексу глобальной 
конкурентоспособности 
в 2017–2018 годах

Место (*) Страна

1 (1) Швейцария

2 (3) США

3 (2) Сингапур

4 (4) Нидерланды

5 (5) Германия

6 (9) Гонконг** 

7 (6) Швеция

8 (7) Великобритания

9 (8) Япония

10 (10) Финляндия

... ...

27 (28) Китай

38 (43) Россия

40 (39) Индия

61 (47) ЮАР

80 (81) Бразилия

* место в рейтинге 2016–2017 годов 
** Специальный административный 
район Китая в рейтинге рассматрива-
ется как самостоятельная экономика
Источник: ВЭФ 

Хотя экономика России улучшает свои позиции в рейтинге конкурентоспособности ВЭФ 
на протяжении пяти лет, она по-прежнему зависит от сырьевого экспорта, а ее перспективы 
остаются неопределенными, указывают авторы рейтинга

Как менялись позиции стран в рейтинге 
конкурентоспобности ВЭФ
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Эффективный или «мертвый». 
Как управлять компанией в 
новых экономических условиях 
Авторский мастер-класс Владимира 
Моженкова для руководителей

2017 год. Реклама. 18+

Как преподавание 
национальных языков 
стало политикой

Рациональному отношению 
к языковой проблеме мешает 
логика «перетягивания кана-
та», когда центр и регионы 
спорят о пределах своей вла-
сти. А стимулировать изуче-
ние языка можно не обязалов-
кой, а реально интересными 
форматами.

После поручения президента о 
проверке соблюдения принципа 
добровольности изучения нацио-
нальных языков в российских рес-
публиках дискуссии по этой про-
блеме резко активизировались и 
быстро приобрели политический 
характер. В Татарстане — в первую 
очередь, но не только.

Сторонники наличия второго 
государственного языка и обяза-
тельности его изучения утвержда-
ют, что при отказе от этого требо-
вания сам статус национальной 
республики теряет смысл. Против-
ники считают, что обязательное 
двуязычие чуть ли не подрывает 
единство Российской Федерации. 
И те и другие требуют окончатель-
ного, единственно правильного 
решения.

Между тем здесь мы вступа-
ем на достаточно зыбкую почву, 
где окончательных и единствен-
но правильных решений попро-
сту нет. Вопрос о соотношении 
прав субъекта федерации и прав 
индивида, о сочетании единства 
и разнообразия в рамках феде-
ративного государства не име-
ет универсального решения, это 
сложный и  конфликтный поиск 

баланса, приемлемого для всех за-
интересованных сторон в каждом 
конкретном случае. И чем мень-
ше в принятом решении компро-
мисса, чем больше «употребления 
власти», тем сильнее недовольство 
и нестабильность в обществе.

В России, так и не научившейся 
искусству компромисса, поиск ба-
ланса во многом заменяется «пе-
ретягиванием каната» по прин-
ципу игры с нулевой суммой: что 
приобретают одни — теряют дру-
гие. Причем субъектами «перетя-
гивания» являются центр и реги-
оны, граждане в данном процес-
се имеют все меньше права го-
лоса. Совсем недавно это очень 
наглядно проявилось в истории 
с  ношением хиджабов в школе, 
где то, что начиналось как борь-
ба за  конституционные права 
граждан, в результате было отда-
но на откуп региональным вла-
стям. Здесь ситуация во многом 
аналогична.

Кто против?

Попробуем, тем не менее, отка-
завшись от языка малореали-
стичных рисков и выдуманных 
страшилок, порассуждать о том, 
каким этот баланс мог бы быть 
в данном случае.

Мне представляется, что про-
блема не в угрозе сепаратизма 
и распада страны из-за обязатель-
ного преподавания национальных 
языков. А просто в том, что внутри 
республик отсутствует консенсус 
в решении языкового вопроса. Не-

смотря на ритуальные заявления 
властей, будто существующий по-
рядок оспаривается лишь отдель-
ными отщепенцами.

Против обязательного изучения 
национальных языков выступают 
две группы жителей. Во-первых, 
значительная часть русского на-
селения, которая ориентируется 
на развитие собственной культу-
ры, далеко не всегда видит буду-
щее своих детей именно на тер-
ритории республики и воспри-
нимает обязательное изучение 
национального языка как избы-
точное. Во-вторых, это предста-
вители, так сказать, «титульной 
нации», которые воспринимают 
себя частью глобального мира и 
хотели бы жить по правилам это-
го мира, в частности, больше вни-
мания уделять не национальному 
языку, а, например, английскому. 
Результаты недавно проведенно-
го социо логического опроса пока-
зывают, что в Казани 23–27% та-
тар допускают, что их дети могли 
бы не изучать родной язык в рам-
ках школьной программы. Скорее 
всего, они относятся именно к обо-
значенной выше группе. И, как мы 
видим, их не так мало.

Уступить без потерь

Каковы же последствия подобной 
ситуации? Важнейшее из них со-
стоит в том, что обязательность 
обу чения национальному языку 
вовсе не эквивалентна знанию 
этого языка. Вспоминается следу-
ющая история. Я приехала в один 

из татарских городов. Меня встре-
чали водитель и молодая женщина 
из городской администрации — 
оба русские. По дороге я спросила, 
как переводится с татарского на-
звание центральной площади. Ни 
один из них не смог мне ответить. 
Хотя они, естественно, в полном 
объеме изучали татарский в школе.

И такие случаи не единичные. 
Изучение любого языка требует 
серьезных усилий. Если для этого 
нет стимулов ни у школьника, ни 
у его родителей — более того, это 
вызывает отторжение, надеяться 
на качественное овладение пред-
метом не приходится. А пойти на 
решительный шаг и попытаться 
жестко связать образовательные 
возможности ребенка с его знани-
ем национального языка означает 
вызвать такую дестабилизацию и 
протест, на которые ни одна адек-
ватная республиканская власть 
не пойдет.

Тогда зачем все это? В тех на-
циональных республиках, где нет 
официального двуязычия и его хо-
тели бы ввести по примеру Татар-
стана, мне объясняли, что иначе 
ощущается постоянная угроза заб-
вения национального языка. Дети 
с детского сада разговаривают на 
русском, приучаются думать на 
русском и уже не могут органично 
воспринимать собственный род-
ной язык. Не берусь судить, на-
сколько обоснованны такие опа-
сения. Но в логике «перетягивания 
каната» они вполне естественны: 
если мы уступим, то непременно 
проиграем.

Хотя на самом деле, если выйти 
из логики игры с нулевой суммой, 
это не обязательно так. На любой 
территории все этнические группы 
должны иметь возможность разви-
вать свои национальные культуры, 
а родители, да и сами дети — иметь 
возможность влиять на характер 
обучения исходя из перспективных 
жизненных траекторий. Если уни-
версального решения нет, почему 
бы не обеспечить разнообразие 
школьных программ, где преду-
сматривался бы разный объем из-
учения национального и русско-
го языков? На самом деле по фак-
ту это так и есть. И стимулировать 
изучение языка можно не бессмыс-
ленной обязаловкой, а реально ин-
тересными форматами. В Татар-
стане, например, функционирует 
замечательная система детских 
лагерей, где разговаривают толь-
ко на татарском языке и изу чают 
татарскую культуру. Туда ездят и 
русские ребята. Опыт, достойный 
всяческой поддержки.

Поэтому не стоит рассуждать, 
что лучше — чтобы Федерация до-
давила национальные республи-
ки или чтобы республики в оче-
редной раз подтвердили свою са-
мость. Лучше властям всех уровней 
уметь говорить и договариваться с 
собственным населением. Но это 
требует несколько другой полити-
ческой культуры.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Ирина Стародубровская,
руководитель направления 
«Политэкономия и региональное 
развитие» ИЭП Ф
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Мнение об избыточном регулировании

Минфин ждет от «Роснефтегаза» рекордных выплат

Дивиденды идут на взлет
В  законопроекте о  бюджете 

на  следующую трехлетку сказа-
но, что дивиденды «Роснефтегаза» 
сверх суммы 55,78 млрд руб. долж-
ны быть направлены на финанси-
рование целевых взносов в капи-
талы Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК), Объе-
диненной двигателестроительной 
корпорации (ОДК) и Государствен-
ной транспортной лизинговой ком-
пании (ГТЛК). Речь идет о взносах 
на программы разработки самоле-
та Ил-114 и двигателя для него, мо-
дернизации Ил-96, создания двига-
теля большой тяги ПД-35 и поддер-
жания продаж модифицированных 
самолетов Ил-96-400М. На эти взно-
сы в 2018 году предлагается напра-
вить около 26,9 млрд руб., следует 
из проекта бюджета, опубликован-
ного Минфином на прошлой неделе.

Финансирование этих проек-
тов было впервые увязано с диви-
дендами «Роснефтегаза» прошлой 
осенью в  уточненном бюджете 
2016 года. Тогда в бюджете была за-
писана пороговая величина по ди-
видендам «Роснефтегаза» в разме-
ре 36 млрд руб., сверх которой они 
должны быть направлены на обе-
спечение взносов в  ОАК и  ОДК 
(взнос в ГТЛК появился в этой ста-
тье начиная с бюджета 2017 года). 
36 млрд руб. — это сумма дивиден-
дов, которые «Роснефтегаз» выпла-
тил государству в 2016 году по ито-
гам предыдущего года. В  конце 
2016 года «Роснефтегаз» заплатил 
еще 24,6 млрд руб. промежуточных 
дивидендов, но  18,4 млрд из  них 
были фактически доплатой за при-
ватизацию 19,5% «Роснефти», кото-
рая прошла по более низкой цене, 
чем изначально планировало пра-
вительство. Поскольку в бюджете 
было записано, что взносы на раз-
работку самолетов и  двигателей 
осуществляются из  дивидендов 
«Роснефтегаза» без  учета «посту-
плений, связанных с  реализаци-
ей пакета акций «Роснефти» (они 
составили 710,8 млрд руб.), на фи-
нансирование взносов в ОАК и ОДК 
осталось 6,2 млрд руб. — они и были 
осуществлены распоряжением пра-
вительства в самом конце 2016 года.

В  бюджете на  2017 год на  це-
левые взносы в  капиталы ОАК, 
ОДК и  ГТЛК было запланирова-
но 20,4 млрд руб.  — от  дивиден-
дов «Роснефтегаза» сверх суммы 
136 млрд руб. Но  бюджет в  этом 
году вообще не получил дивиден-
дов от «Роснефтегаза» (а рассчиты-
вал на  156,5 млрд руб.) — компа-
ния зафиксировала чистый убыток 
по РСБУ и посчитала, что ее обяза-
тельства перед бюджетом на этом 
выполнены.

«Роснефтегаз» — единственная 
госкомпания, от которой чиновни-
ки до сих пор так и не добились по-
нятной и стабильной системы диви-
дендных выплат в пользу государ-
ства. По итогам 2014 и 2015 годов 
Минфин ждал от  нее дивиден-
дов исходя из  общего норматива 
для выплат госкомпаний (сначала 
25% от  чистой прибыли, затем — 
50%), но «Роснефтегаз» добивался 

для себя исключений в виде исполь-
зования скорректированной при-
были как базы для выплат по нор-
мативу. И  в  2016 году в  процессе 
подготовки трехлетнего бюджета 
Минфин поменял подход: на 2017–
2019 годы он заложил, что «Росне-
фтегаз» как компания, предназна-
ченная, чтобы просто держать паке-
ты акций «Роснефти» и «Газпрома», 
должна «ретранслировать» собран-
ные от  них дивиденды в  полном 
объеме в казну, независимо от чи-
стого финансового результата («Ро-
снефтегаз», например, размеща-
ет свободные средства на депози-
тах, включая валютные, что влияет 
на размер чистой прибыли). Поэто-
му заложенный в бюджете 2017 года 
прогноз по  поступлениям диви-
дендов «Роснефтегаза» (156,5 млрд 
руб.) складывался так: 93,4 млрд 
руб. дивидендов по пакету в «Ро-
снефти» (чуть более 50% акций), 
42,6 млрд руб. дивидендов по па-
кету в «Газпроме» (10,97% акций) 
за вычетом 13-процентного нало-
га на дивиденды, плюс 20,4 млрд 
руб. — на самолеты и двигатели.

Дивиденды от «Газпрома» и «Ро-
снефти», направляемые в «Росне-
фтегаз», рассчитывались Минфином 
исходя из норматива в 50% выплат 
от чистой прибыли этих компаний 
по МСФО и актуального на тот мо-
мент прогноза по чистой прибыли 
за  2016 год. В  итоге и  суммарная 
прибыль «Газпрома» и «Роснефти» 
оказалась чуть меньше, и заплатили 
они ниже норматива («Роснефть» — 
35%, «Газпром» — 20%). Минфин 
мог бы собрать от них через «Росне-
фтегаз» около 50 млрд руб. в этом 
году (плюс 20 млрд руб. по-прежне-
му требовалось бы на финансиро-
вание взносов в ОАК, ОДК и ГТЛК), 
но и этого ему не удалось.

В  мае 2017 года министр фи-
нансов Антон Силуанов говорил, 
что  Минфин предлагал компро-
миссный вариант — взять с «Росне-
фтегаза» не все, а половину доходов, 

которые он получает в виде диви-
дендов «Газпрома» и «Роснефти». 
Именно этот вариант заложен в те-
кущий прогноз по дивидендам «Ро-
снефтегаза» на 2018 год, сказали РБК 
федеральный чиновник и источник 
в Госдуме. «Ведомости» предполага-
ли, что Минфин в 2018 году соберет 
с «Роснефтегаза» дивиденды, не вы-
плаченные за 2016 год, но Минфин 
это не подтверждал.

В 2016 году «Газпром» получил 
прибыль по МСФО 952 млрд руб., 
а «Роснефть» — 181 млрд руб. (в сум-
ме — около 1,1 трлн руб.). По итогам 
2017 года их прибыль вряд ли силь-
но изменится, говорит директор 
группы по  природным ресурсам 
и сырьевым товарам Fitch Ratings 
Дмитрий Маринченко. По его оцен-
ке, прибыль «Роснефти», скорее все-
го, не превысит 200–250 млрд руб. — 
на нее продолжают оказывать влия-
ние большие процентные расходы, 
в том числе по предоплатам на по-
ставку нефти, и амортизация убыт-
ков по курсовым разницам. Чистая 
прибыль «Газпрома», вероятно, со-
кратится и вряд ли превысит 700–
800 млрд руб. — в 2016 году на при-
быль оказали существенное влияние 
положительные курсовые разницы, 
которых в 2017 году не будет, объ-
ясняет Маринченко. Исходя из это-
го действительно похоже, что Мин-
фин закладывает в бюджет полови-
ну от доходов «Роснефтегаза» по ди-
видендам «Роснефти» и «Газпрома», 
согласен эксперт.

Поскольку бюджет не  получил 
в этом году дивидендов от «Росне-
фтегаза», финансового обеспечения 
целевых взносов в ОАК, ОДК и ГТЛК 
в 2017 году пока нет. Представитель 
ОАК переадресовал вопросы РБК 
в Минпромторг, который во втор-
ник вечером не смог ответить на за-
прос. Пресс-служба ОДК на запрос 
не ответила, а представитель ГТЛК 
сказал, что компания «не облада-
ет исчерпывающей информацией 
по дивидендам «Роснефтегаза».

Однако финансирование взносов 
на разработку самолетов и двигате-
лей могло бы найтись, если «Росне-
фтегаз» направит на эти цели пред-
стоящие промежуточные дивиден-
ды «Роснефти»: она собирается 
направить на их выплату по ито-
гам первого полугодия 2017 года 
40,6 млрд руб., а на долю «Росне-

фтегаза» как раз придется 20,3 млрд. 
В  2018 году на  обеспечение этих 
взносов пойдут дивиденды «Ро-
снефтегаза» сверх суммы 55,8 млрд 
руб., но  на  2019–2020 годы фи-
нансирование в  проекте бюдже-
та не обозначено. «Работаем сей-
час с  Минфином по  нахождению 
средств на  2019–2020 годы, здесь 
у  нас пока еще  вопрос до  конца 
не решен. Но что касается 2018 года, 
мы средствами полностью обеспе-
чены»,  — доложил министр про-
мышленности и  торговли Денис 
Мантуров президенту Владими-
ру Путину на совещании в Кремле 
23 сентября. «Мы договоримся та-
ким образом, что в аварийном по-
рядке, так скажем, мы профинан-
сировали эти расходы из  «Росне-
фтегаза» до 2018 года включитель-
но, а 2019–2020 годы должны быть 
профинансированы из  бюджета. 
С Минфином я на этот счет догово-
рюсь», — сказал на это Путин.

Минфин отказался от коммен-
тариев, представитель Минэко-
номразвития переадресовала во-
просы в  Минфин, представители 
Росимущества и  аппарата перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова 
(курирует управление федеральным 
имуществом) отказались от  ком-
ментариев. Пресс-служба «Росне-
фтегаза» не ответила на запрос. 

При участии Екатерины 
Копалкиной, Алины Фадеевой, 
Людмилы Подобедовой
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Дивиденды «Роснефтегаза» среди прочего должны пойти на финансирование программы разработки 
самолета Ил-114 (на фото) и двигателя для него

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Сколько дивидендов платит «Роснефтегаз»

млрд руб.

 Дивиденды
 Сколько должна была заплатить по нормативу/ сколько ждал Минфин* 
   Чистая прибыль за предыдущий год

2013** 2014 2015 2016*** 2017**** 2018*****

80,6

21,2

84,9

40,2

160,9

30,1
46,0

184,0

36

74,7

149,4

24,6

156,5

−90,4

82,6

—

* Для 2013–2015 годов рассчитано по нормативу 
дивидендных выплат для   госкомпаний не менее 25% от 
чистой прибыли (согласно распоряжению   правительства от 
ноября 2012 года), для 2016 года — по нормативу «не менее 
 50% от чистой прибыли» (распоряжение правительства от 
апреля 2016 года),  для 2017 года — заложенный Минфином 
прогноз поступлений дивидендов  в федеральный бюджет 
(согласно закону о бюджете на 2017–2019 годы).
** Включая промежуточные дивиденды за девять месяцев 
2012 года  (50,2 млрд руб.), выплаченные в 2012 году.
*** Без учета 692,4 млрд руб., поступивших за приватизацию 19,5% «Роснефти». 
**** Промежуточные дивиденды за девять месяцев 2016 года, выплаченные   в конце 
2016 года; из них 18,4 млрд руб. — доплата в бюджет в связи   с приватизацией доли 
в «Роснефти» по более низкой цене, чем планировалось. 
***** Оценка РБК на основании проекта бюджета.

Источники: отчетность «Роснефтегаза» до 2015 года, данные РБК, отчеты Росимущества, 

материалы к бюджету 2017–2019 годов, проект бюджета на 2018–2020 годы.
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Мнение об избыточном регулировании

Как избавить 
бизнес и общество 
от ненужных правил

Ключевым шагом при введе-
нии необходимых для обще-
ства реформ должно стать со-
здание специального органа — 
«регуляторной гильотины», 
способной быстро отменять 
мешающие бизнесу и гражда-
нам нормы.

Недавно был опубликован рей-
тинг качества регулирования 
(Regulatory Quality Ranking) 
за 2016 год — один из шести инди-
каторов государственного управ-
ления, ежегодно рассчитываемых 
Всемирным банком. Последние 
десять лет Россия раз за разом по-
падала в группу стран с неблаго-
приятным климатом для осущест-
вления и развития предпринима-

тельства, а  по  итогам прошлого 
года не достигла даже своего уров-
ня 2002 года, когда отечественные 
реформаторы впервые подняли 
на знамя лозунг борьбы с адми-
нистративными барьерами.

Регуляторная политика (regula-
tory policy), попросту говоря, это то, 
каким образом государство фор-
мирует и меняет правила работы 
бизнеса, общественных организа-
ций, бюджетного сектора. Экспер-
ты ОЭСР отмечают, что современ-
ная регуляторная политика на-
ряду с налоговой и денежно-кре-
дитной — один из трех основных 
рычагов, находящихся в распоря-
жении правительств, чтобы управ-
лять экономикой и способствовать 
благосостоянию граждан. Любому 
обществу необходимы гарантии 
и правила, однако когда эти пра-
вила плохо продуманы, они могут 
помешать запуску и ведению но-
вого бизнеса, торговле с другими 
странами или получению нужного 
документа. Что еще хуже, эти пра-
вила могут быть неэффективными 
при достижении заявленных це-
лей — мало того что не защищать 
безопасность и здоровье граждан, 
но и ограничивать рост экономики 
и в конечном итоге уровень жиз-
ни. Как результат, граждане и биз-
нес теряют доверие к институтам, 
а издержки следования избыточ-
ным требованиям ложатся тяже-
лым грузом на бизнес, НКО и само 
государство.

В России после десяти не слиш-
ком успешных лет борьбы с адми-
нистративными барьерами была 
сделана ставка на оценку регулиру-
ющего воздействия (ОРВ). С конца 

2010 года ОРВ укрепилась сначала 
на центральном уровне (исполни-
тельная власть и минимально — 
в Госдуме и Центробанке), затем 
проникла как  на  региональный 
и муниципальный уровни (с не-
бесспорной эффективностью), так 
и на наднациональный (Комиссия 
Евразийского экономического со-
юза, где Россия является наиболее 
мощной экономикой). Более того, 
практически не  осталось ни  од-
ной из  «лучших практик» стран 
ОЭСР, которые не были бы обсуж-
дены в России экспертами и чи-
новниками, а  часть из  них даже 
была внедрена к концу 2016 года. 
И тем не менее ситуация с каче-
ством регулирования скорее ухуд-
шилась.

Сегодня российская регулятор-
ная среда все больше напоминает 
причудливую матрицу: списанные 
эпохой, но действующие норма-
тивно-правовые акты; вышедшие 
из-под контроля и живущие своей 
жизнью регуляторные нормы; ма-
шинный зуд регуляторов, клони-
рующих акты, которые не достига-
ют цели и непосильно обременя-
ют бизнес и население. «Архитек-
торы» матрицы вроде бы осознают 
аномалии и направляют «агентов 
перемен», но абсурд законодатель-
ства зачастую лишь умножается.

Предлагаемые нами решения 
направлены на  отказ от  строи-
тельства бумажных пароходов: 
пора разбудить разум и решитель-
но продвинуться по трем страте-
гическим направлениям. Во-пер-
вых, определить специальный ме-
ханизм устранения избыточного 
и неэффективного нормативного 
правового регулирования. Во-вто-
рых, систематизировать действую-
щие нормативные правовые акты, 
внедрить передовые инструменты 
регуляторной политики и перейти 
к полному циклу оценки регулиро-
вания. В-третьих, обеспечить под-
держку — методическую, органи-
зационную и экспертно-аналити-
ческую — доказательному, опира-
ющемуся на эмпирические факты 
регулированию.

Отсечь лишнее 

Прежде всего потребуется опре-
делить приоритетные сферы, 
критически значимые для эконо-
мического роста и затрагивающие 
наибольшее количество отраслей 

(это, в частности, охрана окружа-
ющей среды, промышленная без-
опасность, обращение с отходами 
производства, санитарно-эпи-
демиологическое благополучие, 
градостроительство, информа-
ционные технологии и  системы 
и др.) — для проведения первооче-
редных мер по дерегулированию.

Ключевым шагом должно 
стать создание надведомствен-
ного органа по дерегулированию 
(deregulation unit) для реализации 
быстрой процедуры отмены из-
быточного неэффективного регу-
лирования. Главный принцип ра-
боты такой «регуляторной гильо-
тины» — ликвидация различных 
точек торможения в  законода-
тельстве на основе доказательно-
го регулирования, в соответствии 
с которыми он признает нецеле-
сообразной и подлежащей отме-
не (совершенствованию) как кон-
кретную норму, так и соответству-
ющий правовой институт в целом. 
В состав этого органа должны вой-
ти девять-десять человек, а их ре-
шения стать обязательными к ис-
полнению для правительства и фе-
деральных органов исполнитель-
ной власти.

Это не потребует дополнитель-
ных бюджетных расходов, так 
как сокращение контрольно-над-
зорных органов высвободит ресур-
сы. Но нужно будет сформировать 
консультативно-представитель-
ный орган, который поддержит де-
ятельность deregulation unit в ча-
сти представления интересов адре-
сатов регулирования и выражения 
позиций экспертного сообщества.

К другим предполагаемым ме-
рам по дерегулированию можно 
отнести мораторий на акты, ухуд-
шающие ведение бизнеса, отме-
ну или  приостановку действия 
всех НПА, принятых до  1 янва-
ря 1992 года (за исключением ак-
тов, ратифицирующих междуна-
родные обязательства СССР, пра-
вопреемником которых является 
Россия), а также отказ от привяз-
ки KPI чиновников к количеству 
и срокам разработки актов.

Систематизировать 
нормы

Параллельно начавшейся расчист-
ке корпуса устаревших НПА надо 
разработать концепцию система-
тизации и алгоритмизации зако-
нодательства с участием ведущих 
научных и аналитических центров, 
представителей общественности 
и предпринимателей. К 2019 году 
у России должен появиться закон 
о  нормативных правовых актах, 
принятие которого блокирует-
ся уже четверть века. Он должен 
определить общую систему норма-
тивных правовых актов, их иерар-
хию, способы разрешения колли-
зий, внедрить в правотворчество 
инструменты дерегулирования.

Важным нововведением станет 
внедрение стандарта доказыва-
ния необходимости введения ре-
гулирования с точки зрения совре-
менных подходов «умного» регу-
лирования. В соответствии с этим 
стандартом новые нормы можно 
будет ввести только после предо-
ставления доказательств успеш-
ности правовых экспериментов 
по этим новеллам и факта неухуд-
шения условий ведения предпри-
нимательской и инвестиционной 
деятельности. Так мы предпола-
гаем подтолкнуть все три стороны 
процесса оценки регулирующего 
воздействия — регуляторов, адре-
сатов регулирования и головного 
подразделения по ОРВ — к взаимо-
действию, отчасти аналогичному 
гражданскому судопроизводству 
(с  предъявлением фактических 
доказательств сторонами), и отка-
зу от административного торга. От-
дельной целью будет ясность языка 
нормотворчества.

Для  расширения сферы при-
менения и повышения эффектив-
ности правовых экспериментов 
можно использовать механизм 
«регуляторных песочниц» — ре-
жим, который позволяет компа-
ниям, занимающимся разработ-
кой и  реализацией продуктов 
и услуг, протестировать их в кон-
тролируемой среде без риска на-
рушить законодательство, при-
чем как  в  финансовом секторе, 
так и для компаний, разрабаты-
вающих, реализующих и приме-
няющих инновационные и  вы-

сокие (прорывные) технологии 
и продукты. Полноценная оценка 
воздействия (прогнозная и ретро-
спективная) должна стать частью 
работы и Государственной думы, 
и Банка России, после чего контур 
оценки окажется наконец-то зам-
кнутым, способным не пропустить 
любое неразумное регулирование.

Опираться на данные  

Третий, завершающий, компонент 
перехода к  новой регуляторной 
политике заключается во  вне-
дрении доказательного регули-
рования. Для этого нужно разра-
ботать и внедрить методические 
рекомендации по расчету возме-
щений затрат бизнесу и гражда-
нам от неправомерных действий 

или  бездействия органов власти 
и подведомственных им организа-
ций; модель стоимостных оценок 
жизни для корректного сравнения 
эффектов регулирования, затраги-
вающего безопасность и здоровье 
граждан, с  одной стороны, и  ус-
ловия ведения бизнеса, с другой. 
Принятую сегодня модель стан-
дартных издержек бизнеса необ-
ходимо распространить на измере-
ние административных издержек 
органов государственной власти, 
подведомственных бюджетных 
организаций и граждан.

Наконец, потребуется начать 
внедрять инструменты поведен-
ческого регулирования (подталки-
вания частных лиц и бизнеса к об-
щественно приемлемому поведе-
нию посредством «мягкой силы», 
а не запретов и ограничений).

Освободить 
пространство

ЦСР готовил подраздел по регуля-
торике в максимальном контакте 
с  бизнесом и  экспертным сооб-
ществом — еще с осени 2016 года 
информация собиралась в  ходе 
проекта «Россия будущего: по-
зитивная повестка» в  регионах; 
с декабря 2016 года стартовали се-
минары, посвященные отдельным 
аспектам регуляторной политики; 
готовые материалы обсуждались 
в 2017 году — на Красноярском эко-
номическом форуме, на Апрель-
ской международной конферен-
ции во ВШЭ, в ходе Петербургского 

международного экономического 
форума. Недавно ЦСР и «Гарант» 
запустили специальный проект 
по сбору предложений о том, ка-
кие точки торможения следует 
отменить.

Освобождая пространство для 
инициативы, мы дадим возмож-
ность не только крупному бизнесу, 
но микрофирмам и самозанятому 
населению переключить свои уси-
лия на экономический рост и про-
цветание, а чиновникам — сфоку-
сироваться на решении практиче-
ских задач нового государственно-
го управления.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Мария 
Шклярук,
вице-президент 
ЦСР

«Любому обществу необходимы гарантии и правила, 

однако когда эти правила плохо продуманы, они 

могут помешать запуску и ведению нового бизнеса, 

торговле с другими странами или получению 

нужного документа»

Даниил 
Цыганков,
директор Центра 
ОРВ Высшей школы 
экономики

«К 2019 году у России должен появиться закон 

о нормативных правовых актах. Он должен 

определить общую систему нормативных правовых 

актов, их иерархию, способы разрешения коллизий, 

внедрить в правотворчество инструменты 

дерегулирования»
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Б И З Н Е С

ВАСИЛИЙ МАРИНИН,  
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,  
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Обязательства «ВИМ-Авиа» 
перед пассажирами выпол-
нят семь российских пере-
возчиков, на эти цели из 
госбюджета будет выделено 
200 млн руб., сообщила Рос-
авиация. Сама авиакомпания 
прекратит существование, 
уверены источники РБК.

7 авиакомпаний 
и туроператоры

Во вторник, 26 сентября, Феде-
ральное агентство воздушного 
транспорта (Росавиация) провело 
экстренное совещание по вопросу 
перевозки пассажиров авиакомпа-
нии «ВИМ-Авиа», которая во втор-
ник прекратила продажу билетов. 
В совещании участвовали предста-
вители аэропорта Внуково, в кото-
рый переведены все рейсы «ВИМ- 
Авиа» (ранее компания летала 
из Домодедово), авиакомпаний 
«Аэрофлот», «Уральские авиалинии», 
S7, Royal Flight, Azur Air, «АйФлай», 
«Нордстар», Red Wings и «Як утия», 
а также собственники и менеджеры 
авиакомпании «ВИМ-Авиа».

Согласно сообщению Росавиа-
ции, «согласовано решение о вы-
делении около 200 млн руб. из 

федерального бюджета следую-
щего года для компенсации за-
трат авиакомпаниям, которые 
выполнят перевозку пассажи-
ров на внутренних регулярных 
направлениях». Представители 
семи авиа компаний  — «Ураль-
ские авиалинии», «АйФлай», Red 
Wings, NordStar, «Икар», «Север-
ный ветер» и «Якутия» — вырази-
ли готовность перевозить пасса-
жиров по билетам «ВИМ-Авиа».

По состоянию на 26 сентября 
за рубежом находились 39 тыс. ту-
ристов, имевших билеты на рей-
сы «ВИМ-Авиа», и 1,5 тыс. клиен-
тов компании внутри России, зая-
вил глава Федерального агентства 
по туризму (Ростуризм) Олег Са-
фонов на пресс-конференции во 

вторник вечером. В целом на дан-
ный момент, по его словам, авиа-
компания продала 196,6 тыс. би-
летов. Всего услугами «ВИМ-Авиа» 
пользовались девять туроперато-
ров  — восемь международных, 
один российский.

Росавиация отмечает, что в 
авиакомпании «ВИМ-Авиа» «си-
туация крайне сложная». «У пере-
возчика отсутствуют ресурсы для 
продолжения операционной дея-
тельности, в результате чего пре-
кращены заправка и обслужи-
вание воздушных судов в аэро-
портах России и иностранных 
государств. Самолеты, взятые на 
условиях аренды, находятся под 
угрозой ареста, поскольку авиа-
компания имеет большую просро-

ченную задолженность перед ли-
зингодателями», — отмечает ве-
домство. По данным Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), 
сумма общей кредиторской за-
долженности «ВИМ-Авиа» со-
ставляет от 3 млрд до 10 млрд руб., 
1 млрд  руб. компания должна за 
обслуживание самолетов, при 
этом половина этой суммы — долг 
перед Домодедово.

Перевозка пассажиров между-
народных чартерных рейсов будет 
финансироваться из внебюджет-
ных источников, сообщает Рос-
авиация. При этом пресс-служба 
ведомства уточнила, что для того, 
чтобы следить за расходованием 
этих средств, в «ВИМ-Авиа» вво-
дится внешнее управление, кото-

рое будет сформировано из пред-
ставителей аэропорта Внуково и 
авиакомпаний, имеющих опыт 
антикризисного менеджмента.

Сейчас Росавиация совместно 
с «ВИМ-Авиа», заинтересован-
ными авиакомпаниями и аэро-
портом Внуково разрабатывает 
график вывоза чартерных пас-
сажиров из зарубежья. Из Анта-
льи чартерные пассажиры уже 
вывозятся за счет туроператоров 
бортами других российских авиа-
компаний. Авиакомпания Royal 
Flight во вторник выполнила рей-
сы из Антальи в Москву и в об-
ратном направлении, которыми 
перевезла 545 пассажиров. Авиа-
компания Azur Air отправила из 
Антальи в Москву 235 пассажиров 
и обратным рейсом — 160 пасса-
жиров. К сотрудничеству с тур-
операторами подключаются и 
другие авиакомпании. Греческая 
авиакомпания Ellin Air заявила о 
готовности осуществлять за свой 
счет перевозки пассажиров чар-
терных рейсов «ВИМ-Авиа».

Источник в Минтрансе пояс-
нил РБК, что фактически чартер-
ные рейсы туроператорам при-
дется оплатить самим повторно, 
и они уже это делают. Топ-ме-
неджеры двух туроператоров, 
участвовавших в посвященном 
ситуации с «ВИМ-Авиа» совеща-
нии в Ростуризме, которое также 

Транспорт.
Санация

Пассажиров «ВИМ-Авиа» перераспределили между другими авиакомпаниями

Семеро за одного
Т Р А Н С П О Р Т

«ВИМ-Авиа» в цифрах

Источники: «ВИМ-Авиа», Генпрокуратура РФ, РБК

На что могут рассчитывать авиапассажиры 
при задержке рейса

В случае задержки рей-
сов минимум на два часа 
авиакомпания обязана 
предоставить пассажи-
рам прохладительные 
напитки и возможность 
совершить два звонка 
или отправить два со-
общения по электрон-

ной почте, напоминает 
пресс-служба Роспо-
требнадзора в связи 
с массовыми задержка-
ми рейсов «ВИМ-Авиа». 
В случае задержки 
рейсов  более чем на 
четыре часа пассажиры 
могут рассчитывать на 

горячее питание, а на 
шесть часов и более — 
на размещение в гости-
нице. Если пассажиру 
не понравится качество 
питания или гостиница, 
то он может отказаться 
от этого и выбрать са-
мостоятельно другой ва-

риант. Пассажир имеет 
право отказаться от по-
лета даже в том случае, 
если билет являлся «не-
возвратным», говорится 
в сообщении Роспотреб-
надзора.

17,2 
млрд руб. составила выручка компании в прошлом 
году, 89 млн руб. — чистая прибыль

Более 2 млн 
пассажиров перевезла «ВИМ-Авиа» в 2016 году, 
что на 30% больше, чем в 2015-м. 

90% 
рейсов — регулярные

155 тыс. 
отдыхающих перевезла «ВИМ-
Авиа» за первую половину 2017 
года на регулярных рейсах в Сочи, 
Краснодар, Анапу и Геленджик

1020 
рейсов 

(12%) 
задержала 
авиакомпания более 
чем на 2 часа и 209 
рейсов — более чем 
на 6 часов за январь–
август 2017 года 

500 
млн 
руб. 
составляет 
задолженность «ВИМ-
Авиа» перед аэропортом 
«Домодедово» (базовый 
аэропорт компании) 
на сентябрь 2017 года
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Часть инвесторов «ФК Открытие» потеряет средства

ЦБ соблюдает субординацию
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

Субординированный долг 
банка «ФК Открытие» на 
111,2 млрд руб. будет списан 
целиком. Такое решение при-
нял ЦБ. Это ухудшит оценку 
рисков всех российских бумаг 
такого типа и затруднит им 
привлечение капитала, счита-
ют эксперты.

Во вторник, выступая на конфе-
ренции Fitch Ratings, зампред ЦБ 
Василий Поздышев заявил, что в 
рамках начатой докапитализа-
ции банка «ФК Открытие» будут 
списаны все субординирован-
ные обязательства банка. «Уже 
начат процесс докапитализации 
одной финансовой группы, были 
раскрыты соответствующие сущ-
факты, — отметил Василий Поз-
дышев. — Первый этап докапи-
тализации — списание суборди-
нированных обязательств». Как 
сообщил РБК источник, близкий 
к банку, процедура списания су-
бординированных инструментов 
банка начата.

При этом Василий Поздышев 
отметил, что списаны или, в зави-
симости от условий выпуска, кон-
вертированы в акции банка долж-
ны быть все субординированные 
обязательства банка.  

Конвертации в акции подле-
жит субординированный долг, 
привлеченный банком в рамках 
программы докапитализации че-
рез механизм ОФЗ, пояснили РБК 
в «ФК Открытие». Впрочем, нет 
гарантий сохранения стоимости 
этих акций: если впоследствии 
капитал банка окажется отрица-
тельным, уставный капитал будет 
списан до 1 руб.

До сих пор списание суборди-
нированного долга банка было 
под вопросом. Масштабы списа-
ния, как ранее пояснял ЦБ, долж-
ны были определяться оценкой 
масштаба проблем у банка. Те-
перь стало ясно, что у инвесто-
ров в субординированный долг 
шансов вернуть свои средства нет.

Напрасные надежды

По подсчетам аналитиков, объем 
субординированных инструмен-
тов «ФК Открытие» составляет 
111,2 млрд руб., из них 10 млрд 
руб. приходится на бумаги, вы-
пущенные до 1 марта 2013 года.

Ранее эксперты оценивали ри-
ски списания у разных типов су-
бординированных инструментов 
в зависимости от даты привлече-
ния и их срочности. Наименьшие 
риски прогнозировались по вы-
пущенным до 1 марта 2013 года 
бондам, поскольку согласно дей-
ствовавшим на момент их выпу-
ска условиям они списывались 
только при банкротстве банка. 
С 1 марта 2013 года стало действо-
вать новое положение ЦБ 395-П, 
согласно которому списание су-
бординированного долга проис-
ходит при достижении капитала 
определенных минимумов, в со-
ответствии со стандартами Ба-
зельского комитета по банков-
скому надзору.

Впрочем, эти ожидания не 
оправдались: ЦБ решил списать 
весь субординированный долг. 
Как отметил Василий Поздышев, 
регулятор готов и к судебным раз-
бирательствам по этому вопросу.

Судебные разбирательства по-
следуют, считают эксперты. При-
чем в лондонском суде. «По бу-
магам, выпущенным еще до ука-
занной даты, на сумму $500 млн 
26 октября предстоит выплата ку-
пона на сумму $25 млн, решение о 
списании может быть принято до 
этой даты, что станет основани-
ем для обращения в лондонский 
суд, так как бумаги были выпу-
щены по английскому праву, — 
рассуждает аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай. — Если 
решение о списании принято не 
будет, а купон по бумагам не бу-
дет выплачен, у кредиторов также 
появляется основание для обра-
щения в суд». Впрочем, по словам 
юристов, решение лондонского 
суда еще надо будет признать в 
России.

Нерыночный подход

Решение регулятора о списании 
всех субординированных инстру-
ментов санируемых банков заста-
вит инвесторов переоценить ри-
ски по таким инструментам, пре-
дупреждают эксперты. «Решение 
относительно субординированных 
выпусков банка повлияет на оцен-
ку всех банковских бумаг», — про-
гнозирует портфельный управля-
ющий УК «КапиталЪ» Дмитрий 
Постоленко.

А судебные разбирательства 
только усугубят ситуацию. Причем 
не только для банков. Сейчас в об-
ращении находятся еврооблига-
ции российских частных эмитен-
тов, выпущенных в разных валю-
тах на сумму $137 млрд, подсчитал 
Денис Порывай. По его мнению, 
решение лондонского суда в поль-
зу инвесторов, которое будет про-
игнорировано или не исполнено 
российским судом, в целом нега-
тивно повлияет на инвестицион-
ную привлекательность россий-
ских евробондов. «Это ухудшит ус-
ловия размещения таких бумаг для 
всех категорий несуверенных за-
емщиков, а значит, сократит объ-
ем выпусков и увеличит стоимость 
привлечения средств на внешнем 
рынке», — указывает он.

«Российские банки достаточ-
но активно использовали субор-
динированные инструменты для 
увеличения показателей капита-
ла, — напоминает старший дирек-
тор Fitch Ratings Александр Дани-

лов. — Из-за последних санаций и 
списания субординированных ин-
струментов «ФК Открытие» инве-
сторы, скорее всего, будут более 
осторожными, что усложнит про-
цесс привлечения капитала для 
банков».

Два источника РБК на финан-
совом рынке отмечают, что объ-
явления о списании субордини-
рованных бондов «ФК Открытия» 
отодвигают планы частных рос-
сийских банков на выход на дол-
говой рынок. «Как минимум у двух 
банков еще летом были планы раз-
мещения бондов до конца года», — 
говорят они. «Сейчас инвесторами 
наличие вообще любых облигаций 
российских банков, не только су-
бординированных, будет прирав-
ниваться к токсичному активу», — 
отмечает генеральный директор 
«УК Спутник — Управление капи-
талом» Александр Лосев. В связи 
с этим, впрочем, он ждет большей 
активности от банков на рынке 
акций. «Однако выпуск акций — 
более сложный и дорогостоящий 
процесс. А успешное привлече-
ние инвесторов для таких инстру-
ментов требует более успешного 
исполнения целого ряда бизнес-
показателей кредитных органи-
заций», — указывает он.

По мнению Александра Да-
нилова, сохранить интерес ин-
весторов к инвестициям в 
субординированный долг смогут 
наиболее надежные игроки с по-
нятной бизнес-моделью или гос-
банки. 

С А Н А Ц И Япрошло во вторник, подтвердили 
РБК, что будут заново оплачивать 
другим перевозчикам возвраще-
ние туристов домой. При этом, от-
метили собеседники РБК, туропе-
раторы полностью оплатили чар-
терные программы «ВИМ-Авиа». 
Исходя из того что за рубежом 
оказались около 40 тыс. пасса-
жиров, туроператорам придется 
потратить на их перевозку около 
€8 млн (около 550 млн руб.), под-
считал руководитель одного из 
туроператоров.

«Туристы возвращаются до-
мой за наш счет»,  — сообщила 
РБК представитель Coral Travel 
Марина Макаркова. Сейчас за 
границей с билетами «ВИМ- 
Авиа» находятся около 7 тыс. рос-
сиян, отправленных этим тур-
оператором. Макаркова призна-
ет, что у компании пока нет ин-
формации, будут ли ей компенси-
рованы дополнительные расходы 
на возврат туристов.

По сценарию 
«Трансаэро»

Судьба авиакомпании «ВИМ- 
Авиа» предрешена, говорит 
источник РБК, присутствовав-
ший на совещании в Росавиации. 
«В ближайшее время сертификат 
эксплуатанта «ВИМ-Авиа» будет 
приостановлен»,  — считает он. 
Представитель «ВИМ-Авиа» от-
казалась от комментариев.

Позиция Министерства 
транспорта, которое еще в поне-
дельник склонялось к спасению 
авиакомпании, резко измени-
лась. Глава министерства Мак-
сим Соколов заявил во вторник, 
что господдержка «ВИМ-Авиа» 
бессмысленна.

«Ситуация с «ВИМ-Авиа» будет 
развиваться по сценарию «Транс-
аэро», прекратившей полеты в 
конце 2015 года, но со скидкой 
на то, что масштабы авиакомпа-
нии меньше, чем «Трансаэро», — 
говорит аналитик Raiffeisenbank 
Константин Юминов. По его сло-
вам, в российской авиационной 
истории не было примеров, что-
бы после приостановки полетов 
авиакомпания продолжила ле-
тать. В случае приостановки сер-
тификата шансов на возобновле-
ние перевозок нет, говорит ана-
литик. Он напоминает, что ли-
зинговые компании, как правило, 
сразу забирают воздушные суда у 
авиакомпании в такой ситуации. 
По данным «ВИМ-Авиа», 24 из 25 
эксплуатируемых ею самолетов 
находятся в лизинге.

« В И М -А в и а »  в ход и т в 
топ-10   авиакомпаний России 
по числу перевезенных пасса-
жиров  — более 2 млн человек 
в 2016  году. В конце мая нача-
лись массовые задержки рейсов 
«ВИМ-Авиа» из российских го-
родов, компания сократила свою 
чартерную программу. В сентябре 
она оказалась не способна опла-
чивать услуги аэропортов, в том 
числе базового для нее аэропорта 
Домодедово.

По словам замглавы Минтран-
са Валерия Окулова, общая сум-
ма задолженности авиакомпании 
пока не посчитана. Основной кре-
дитор компании — банк «Зенит» 
заявил, что не планирует предо-
ставлять средства «ВИМ-Авиа». 

Оздоровление по-новому

Вечером 29 августа Банк России объявил о санации банка «ФК 
Открытие», входящего в одноименную финансовую корпорацию, 
подконтрольную бизнесмену Вадиму Беляеву. Оздоровление 
впервые проходит при участии Фонда консолидации банковско-
го сектора, который на 100% принадлежит Центральному банку. 
Время оздоровления банка составит шесть—восемь месяцев. 
Банк России в начале сентября раскрывал предварительные 
оценки потребности в докапитализации группы «Открытие» — 
250–400 млрд руб.

Раскольцовка схем

Некоторые особо осто-
рожные инвесторы начали 
избавляться от субордини-
рованных бумаг частных 
банков, не дожидаясь ре-
шения ЦБ по субординиро-
ванному долгу банка «ФК 
Открытие». 

Управляющая компания 
«Открытие» ликвидирова-
ла позиции в субордини-
рованных инструментах 
частных банков, сообщило 
26 сентября агентство 
Bloomberg со ссылкой на 
отчет УК «Открытие» по 
итогам августа.

«Из младших долгов не-
государственных банков 
России в портфеле остал-
ся только вечный субор-
динированный выпуск 
Альфа-банка, который 
демонстрирует годовую 
доходность 14,25%», — пи-
шет Bloomberg со ссылкой 
на отчет. Субординиро-
ванный, или младший, 
долг — это долг, который 
при ликвидации или бан-
кротстве организации 
удовлетворяется в послед-
нюю очередь.
Впрочем, как говорит 
собеседник РБК, близкий 
к УК «Открытие», по его 

сведениям, управляющая 
компания начала прода-
вать такие инструменты 
после указания ЦБ о 
раскольцовке схем пере-
крестного финансирова-
ния банками облигаций 
друг друга. Представитель 
УК «Открытие» отметил, 
что контролирующим 
акционером компании в 
настоящее время являет-
ся «Открытие Холдинг». 
«Компания не получала 
от ЦБ указаний о продаже 
каких-либо инструментов. 
УК «Открытие» на посто-
янной основе осущест-
вляет анализ портфеля 

активов для обеспечения 
лучшего сочетания до-
ходности и надежности 
и при необходимости 
корректирует его, исхо-
дя из текущей рыночной 
ситуации», — заявила 
генеральный директор 
УК «Открытие» Виктория 
Денисова. 

О том, что в банковском 
секторе действительно 
фиксировались пере-
крестные схемы, уровень 
которых насторожил ЦБ, 
говорил зампред ЦБ Ва-
силий Поздышев в ходе 

конференции для журна-
листов 21 сентября — в 
день, когда регулятор за-
явил о санации Бинбанка. 
Он сказал, что после лета 
2017 года большинство 
банков снизило уровень 
перекрестных схем, для 
того чтобы в российской 
банковской сфере не воз-
ник эффект домино. Реше-
ние о снижении взаимос-
вязей банки принимали 
как по своей воле, так и по 
воле регулятора, говорил 
Поздышев.
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Насколько прибыльно обучать детей программированию

Игровая приставка 
к школе

КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

Дарья Абрамова и Дмитрий 
Лоханский хотели в свободное 
время бесплатно обучать детей 
программированию, а в резуль-
тате создали бизнес, который 
приносит около 1,5 млн руб. 
прибыли ежемесячно.

Реализация детских желаний — дело 
не только благородное, но иногда и 
выгодное. Школа программирова-
ния для детей «Кодабра» появилась 
как волонтерский проект, а превра-
тилась в эффективный бизнес, при-
несший 26 млн руб. выручки и около 
9 млн руб. прибыли в 2016 году. Ос-
новательница «Кодабры» 26-летняя 
Дарья Абрамова пережила смерть 
бизнес-партнера, продолжила раз-
вивать проект самостоятельно и 
сейчас рассчитывает распростра-
нить его по всей стране.

Хакер с пеленок

Дарья Абрамова с детства мечтала 
стать айтишником: листала жур-
нал «Хакер» и под присмотром па-
пы-программиста разбирала сис-
темный блок компьютера. «Со вре-
менем у меня появилась идея фикс: 

сначала научиться взламывать чу-
жие аккаунты, а потом защищать 
весь мир от таких, как я», — смеет-
ся Абрамова. Ради мечты в девятом 
классе она ушла из общеобразова-
тельной школы и поступила в Мос-
ковский государственный колледж 
информационных технологий, где 
стала изучать информационную 
безопасность.

Во время учебы устроилась се-
кретарем в ИT-компанию Softline, 
затем, получив диплом, перешла 
в отдел информационной безо-
пасности, где стала менеджером 
по продажам. Получилось непло-

хо — продажи росли, но Абрамо-
ва не чувствовала себя довольной. 
«В какой-то момент я поняла, что 
не очень удовлетворена своей жиз-
нью, — вспоминает она. — У нас 
были большие планы и супернерв-
ная работа. Но от программирова-
ния я отходила все дальше».

Решить проблему могло хобби. 
В 2013 году в Softline Дарья позна-
комилась с программистом Дмит-
рием Лоханским. У них было мно-
го общего: Дмитрий, как и Дарья, с 
детства увлекался ИT и уже в 17 лет 
начал работать в этой сфере. Он рас-
сказал Абрамовой, что есть специ-

альные визуальные языки програм-
мирования (Blockly, Scratch), кото-
рые позволяют детям быстро соз-
давать свои компьютерные игры. 
Друзья загорелись идеей обучать 
этим языкам детей.

Партнеры пошли в ближайшую 
к офису школу №1259 и договори-
лись с руководством бесплатно про-
водить занятия с учениками 1–7-х 
классов в свой обеденный перерыв. 
«Было очень страшно, но все про-
шло хорошо. Дети быстро схватыва-
ли и радовались, — вспоминает Да-
рья. — Мы бежали с работы, прово-
дили урок на ходу и возвращались в 

офис. Но усталости не было, потому 
что каждая эмоция ребенка вызы-
вала у меня тройную эмоцию. Это 
был просто космос».

Программисты 
без границ

Абрамова и Лоханский стали прово-
дить бесплатные уроки регулярно. 
Но если Дарья даже не задумывалась 
о том, как заработать на новом увле-
чении, то Дмитрий мечтал, что хоб-
би когда-нибудь станет бизнесом. 
Он начал вести блог на сайте «Ха-
брахабр», где рассказывал об опы-
те обучения детей программирова-
нию с помощью компьютерных игр. 
Тема заинтересовала аудиторию, а 
Абрамову с Лоханским завалили во-
просами. Такие же программисты со 
всей страны просили прислать мето-
дички и проконсультировать их по 
Skype, чтобы они могли проводить 
уроки в своих городах. «Нам прихо-
дило по 15–20 запросов в день. Мы 
назвали проект «Кодаброй» и нача-
ли быстро писать методички. Ника-
кой базы или бизнес-плана не было, 
все делали по наитию», — вспомина-
ет Абрамова.

Вскоре «Кодабра» превратилась 
в настоящее волонтерское движе-

В топе популярных профессий

По данным исследования 
Левада-центра, прове-
денного в мае 2016 года, 
популярность профессии 
программиста резко 
возросла. Если в 2015 
году 11% опрошенных 
россиян хотели видеть 
своих детей специали-
стами в ИT-отрасли, то 
в 2016 году эту профес-

сию в числе желанных 
назвали 17%. Столько же 
опрошенных (17%) хотели 
бы, чтобы их дети были 
врачами, чуть меньше 
(13%) — юристами, эко-
номистами и финанси-
стами.
По данным опроса, про-
веденного в августе 2016 
года, 23% россиян счи-

тают, что информатике 
и программированию в 
школах нужно уделять 
больше внимания. По 
степени важности этот 
предмет стал шестым — 
после русского, мате-
матики, истории, лите-
ратуры и иностранных 
языков.
На фоне повышения 

интереса к програм-
мированию в 2016 году 
в Москве открылось 
множество ИT-школ для 
детей. Сейчас основные 
игроки на этом рын-
ке — «Кодабра», Coddy, 
Moscow Coding School, 
Code Class, Unium, Crush 
Pro и «Алгоритмика».

Основательница проекта «Кодабра» Дарья Абрамова изначально не планировала превращать свое увлечение программированием в бизнес, но идея обучения детей 
оказалась востребованной. Сегодня в «Кодабре» работают 23 сотрудника
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победителями премии в России, 
получив грант на $30 тыс.

Первым делом партнеры купи-
ли 15 компьютеров, потом стали 
ездить со своими уроками по дет-
домам, больницам и школам. Дел 
было так много, что Абрамова ре-
шила уйти из Softline. Однажды 
партнеры организовали платный 
воркшоп по программированию, 
где дети вместе с родителями ос-
ваивали его азы. Он собрал 40 че-
ловек и принес партнерам 52 тыс. 
руб. выручки. На продвижение ме-
роприятия через Facebook они по-
тратили всего 1 тыс. руб., на аренду 
помещения — еще 5 тыс. руб.

Стало понятно, что схема рабо-
тает, и партнеры поставили ворк-
шопы на поток. Дарья занималась 
операционной деятельностью, а 
Дмитрий разрабатывал программу 
обучения. «Через некоторое время 
сами родители нам стали писать, 
чтобы мы придумали более дли-
тельный формат. Говорили, у нас 
есть дети, есть помещение, прове-
дите для нас курс», — рассказыва-
ет Абрамова.

Партнеры решили в качестве 
эксперимента запустить городской 
лагерь на три смены по пять дней 
для детей от семи до 13 лет. За 10% 
от выручки руководство библио-
теки им. Волошина у станции ме-
тро «Спортивная» согласилось вы-
делить зал. Регистрацию в лагерь 
партнеры открыли в июне 2015 
года, всего за две недели до стар-
та первой смены. Зарегистрирова-
лись 50 человек, которых Абрамо-
ва и Лоханский разделили на три 
группы. Билет для каждого стоил 
15 тыс. руб. Продвижение лагеря в 
Facebook обошлось в 3 тыс. руб.

Но самый приятный сюрприз 
ожидал партнеров при подборе 
преподавателей: знакомые Лохан-
ского из Mail.Ru Group и «Яндекса» 
согласились провести лекции о 
своей работе для учеников «Кода-
бры» бесплатно. «Дима все еще ра-
ботал по найму, поэтому я была во-
жатым, преподавателем и нянеч-

кой в одном лице. Помогала мне 
только младшая сестра, — вспо-
минает Абрамова. — Дети были в 
восторге, потому что спикерами у 
нас были молодые ребята, приез-
жавшие на лонгбордах. Мы в пар-
ке рядом с биб лиотекой обсуждали, 
как создавалась игра «Метро-2033».

После окончания смен родите-
ли спрашивали Абрамову и Лохан-
ского: а что же дальше? Так партне-
ры решили запустить постоянные 
курсы. В сентябре 2015 года старто-
вал первый четырехмесячный курс 
по обучению детей программиро-
ванию. Теперь надеяться только 
на помощь друзей из сферы ИT 
было нельзя, и Дарья нашла трех 
преподавателей среди студентов 
и выпускников НИУ ВШЭ, МПГУ 
и ИТМО. Стоимость обучения со-
ставляла 6 тыс. руб. в месяц. Уроки 
продолжительностью полтора часа 
проходили в той же библиотеке.

«Дима попал в больницу, и мне 
пришлось заниматься организаци-
ей, программой, поиском препода-
вателей и множеством других тех-
нических вопросов, — вспомина-
ет Абрамова. — Многое не получа-
лось, были недовольные родители, 
которых мы забыли предупредить 
о переносе занятий. Они забирали 
своих детей после месяца или двух 
и переставали платить». До конца 
курса, по словам Дарьи, дошли все-
го четыре-пять человек. Средняя 
ежемесячная выручка составляла 
300 тыс. руб. Но все деньги шли на 
рекламу и зарплату преподавате-
лям (1 тыс. руб. в час).

К началу 2016 года партнеры 
добавили еще несколько более 
сложных курсов, увеличили число 
преподавателей до 15 и изменили 
формат. Если в 2015 году родите-
ли платили по 6 тыс. руб. в месяц 
за полуторачасовые занятия, то с 
2016-го стали платить по 10 тыс. 
руб. в месяц за уроки длитель-
ностью по три часа. Курсы стали 
проводиться в двух библиотеках, 
у станций метро «Спортивная» и 
«Павелецкая». К весне того же года 

средняя ежемесячная выручка «Ко-
дабры» достигла 1,5 млн руб. Вроде 
бы все наконец наладилось.

Бум франчайзи

Летом 2016 года в возрасте 33 лет 
Дмитрий Лоханский умер от ин-
сульта.  «Это было довольно тяже-
лое время для меня. Пришлось пе-
рестраивать структуру компании. 
Я сфокусировалась на операци-
онной деятельности, а разработ-
ку новых программ решила прио-
становить, — говорит Дарья Абра-
мова. — От проекта я отказаться не 
могла: это был наш с Димой общий 
ребенок». Как и в 2015 году, она за-
пустила городской лагерь, но в этот 
раз со сменами на все лето. Его по-
сетили в общей сложности 300 де-
тей, а совокупная выручка состави-
ла 4,8 млн руб.

Осенью 2016 года Дарья обра-
тилась в Mail.Ru Group с предложе-
нием проводить занятия по про-
граммированию в их офисе. Пред-
ставители корпорации согласились 
предоставить помещение без опла-
ты при условии, что уроки для де-
тей сотрудников будут бесплатны-
ми (обычно таких учеников около 
30%). «Для нас это был очень хоро-
ший кобрендинг, потому что роди-
тели доверяли Mail.Ru», — говорит 
Абрамова.

Выручка «Кодабры» за 2016 год 
составила 26 млн руб., прибыль — 
около 9 млн руб. Часть заработан-
ных денег Абрамова вложила в 
проведение Digital Fest for Kids and 
Teens — фестиваля для детей, под-
ростков и родителей с уклоном в 
цифровое творчество, где прово-
дились мастер-классы по созданию 
игр и была экспозиция виртуальной 
реальности. «Это была наша мечта с 
Димой», — рассказывает Дарья. На 
аренду площадки в Digital October 
ушло 300 тыс. руб., еще 700 тыс. 
руб. было потрачено на организа-
цию, покупку оборудования, рекла-
му и маркетинг. Мероприятие по-
сетили 800 человек при стоимости 

входного билета 1,2 тыс. руб. «Фе-
стиваль ушел в минус, но сработал 
для нас как хорошая репутацион-
ная реклама», — признает Абрамо-
ва. Сразу после Digital Fest с ней свя-
зался Сбербанк и предложил про-
вести Digital Day для сотрудников 
и их детей.

Сегодня в «Кодабре» работа-
ют 23 сотрудника, она продолжа-
ет проводить бесплатные уроки в 
детских домах и школах для детей 
с особенностями развития. Коммер-
ческие курсы проводятся с сентября 
по май, а летом проходит програм-
мистский лагерь. Средний ежеме-
сячный оборот компании состав-
ляет в среднем 4,5 млн руб., чистая 
прибыль — около 1,5 млн руб. Заня-
тия проходят в Москве и Санкт-Пе-
тербурге в офисах Mail.Ru Group, 
частной «Новой школе», офисе 
«Детского мира», компании i-Free 
и нескольких библиотеках. Ежеме-
сячно курсы «Кодабры» посещают 
500 человек.

Еще Абрамова придумала, как 
масштабировать свой проект по 
всей стране. «Летом начался ка-
кой-то супербум потенциальных 
франчайзи, и сейчас он продол-
жается. Мне приходит по два-три 
запроса в неделю из других горо-
дов», — удивляется предпринима-
тельница. Она готовит франчай-
зинговый пакет, а в конце сентября 
должна заключить первый договор 
франшизы с Томском.

На встречи с потенциальными 
франчайзи и инвесторами Дарья 
всегда берет с собой одного из уче-
ников «Кодабры». «Это мой лайф-
хак, — говорит Абрамова. — Ребенок 
12–14 лет достает ноутбук и пока-
зывает свой проект, его интерфейс. 
Это шокирует взрослых, потому 
что они до сих пор не верят, что 
дети могут создавать свои крутые 
игры». 

Взгляд со стороны

«Рынка как 
такового еще нет»
Оксана Селендеева, 
основатель школы 
программирования 
для детей Coddy

«Спрос на обучение детей 
программированию растет. 
Ситуация на рынке напоми-
нает то, что происходило в 
Штатах лет 15 назад. У них 
тоже был бум, который 
сейчас немного спал. Робо-
тотехника там уже пришла 
в школы, в вузы, появились 
факультеты, связанные с 
программированием робо-
тов. В России эволюция в 
этом плане очень правиль-
ная. Родители у нас начи-
нают понимать, что скоро 
все профессии будут иметь 
цифровую составляющую. 
Поэтому они уже сейчас хо-
тят, чтобы их дети получали 
знания в этой сфере.
Основная проблема рынка 
школ и курсов програм-
мирования — нехватка 
профессиональных кадров. 

В школах, конечно, есть 
педагоги по информатике. 
Но у большинства из них 
старые программы, по ко-
торым детей учат языкам 
Pascal и Basic. Эти хорошо 
для развития логики, но 
не увлекает детей так, как 
может увлечь создание игр 
или сайтов. Поэтому дети 
часто считают, что програм-
мирование — это скучно и 
неинтересно. Как такового 
рынка школ программиро-
вания еще нет, потому что 
нет как базы обучающих 
материалов, так и людей, 
которые готовы обучать.
Конкуренция строится на 
комплексности подхода. 
Выигрывают те, у кого 
не разовые курсы, а дли-
тельные, с возможностью 
выбрать направление — со-
здание приложений, сайтов, 
игр, кибербезопасность 
и др. Мы в Coddy делаем 
упор именно на это. «Кода-
бра» пока специализирует-
ся только на программиро-
вании».

«Инициатива 
сейчас исходит от 
самих общеобразо-
вательных школ»
Максим Волошин, 
основатель компании 
Redmadrobot

«Интерес к программи-
рованию растет во всем 
мире. У нас буквально 
четыре-пять лет назад ни-
чего этого не было, хайп 
начался только в 2016–2017 
годах. Количество кружков 
по робототехнике и про-
граммированию растет 
кратно каждый год.
То, что делает Даша, это 
очень хорошо в плане 
бизнеса. Мы тоже создали 
образовательный продукт 
«Кодвардс», который по-
ставляем в школы и цен-
тры дополнительного 
образования. Это две 
принципиально разные 
истории: у Даши b2c, а 
у нас — b2b.
Частных школ программи-
рования пока очень мало, 

но этот рынок растет. Есть 
очень интересный тренд: 
многие кружки появляются 
не самостоятельно, а на 
базе общеобразователь-
ных школ, то есть иници-
атива сейчас исходит от 
самих школ. Я связываю 
это с определением векто-
ра развития на цифровую 
экономику со стороны го-
сударства».

«Все проекты 
в сфере 
популяризации 
ИT сегодня 
обречены на успех»
Сергей Марданов, 
директор направления 
по взаимодействию 
с вузами Mail.Ru Group

«Кодабра» не только ком-
мерческий проект, они 
довольно много делают и 
в социальном плане, а мы 
активно поддерживаем 
такие инициативы. Среди 
тех 250 детей, которые 
проводят выходные в на-

шем офисе, около трети — 
дети наших сотрудников, и 
они не платят за занятия. 
Мы предоставляем свои 
площади «Кодабре» бес-
платно, так как считаем, 
что этот проект действи-
тельно полезен для детей: 
его эффективность видна 
невооруженным глазом, 
например, когда школьни-
ки на нашем WarFest пре-
зентуют свои собственные 
VR-игры, сделанные на 
этих занятиях. Кроме того, 
«Кодабра» активно ведет 
профориентационную 
деятельность в области 
ИT среди школьников и 
родителей, и это полно-
стью соответствует нашим 
целям. Мне кажется, что 
все проекты в сфере попу-
ляризации ИT и тотального 
обучения детей програм-
мированию сегодня про-
сто обречены на успех, так 
как в будущем эти навыки 
будут обязательными для 
всех профессий».

Экономика школы 
программирования 
«Кодабра»  
Май 2017 года, тыс. руб.  

Доходы

4420
Курсы и мероприятия 2456

Предоплата 
за летний лагерь 1916

Частные уроки в школах 48

Расходы 

2979
Аренда помещений 246

ФОТ 819

Маркетинг 355

Программное обеспечение 14

Разработка сайта 75

Услуги подрядчиков 1112

Прочие расходы 48

Налогообложение 310

Чистая прибыль 

1441
Источник: «Кодабра»   
 

ние. К середине 2014 года в проек-
те уже участвовали около 40 чело-
век, которые проводили занятия в 
Москве, Новосибирске, Санкт-Пе-
тербурге и Волгограде. Партнеры 
стали выступать на ИT-конферен-
циях с лекциями. «В России тогда 
не было почти никого, кто систем-
но учил бы детей писать програм-
мы. Был «политех», который давно 
работал с детьми, но не все могли 
туда попасть. Были преподавате-
ли-энтузиасты в школах. Но обуче-
ние детей программированию не 
было массовым. В этом плане мы 
были новаторами», — утверждает 
Абрамова.

К концу 2014 года приятели 
решили превратить «Кодабру» в 
бизнес. За образец хотели взять 
модель развития детских школ 
программирования в США, где 
такие проекты обычно спонсиру-
ют ИT-компании. Абрамова и Ло-
ханский обратились к представи-
телям «Яндекса», Mail.Ru Group и 
«Связного», но денег давать никто 
не хотел. «Казалось, идея дать воз-
можность каждому ребенку стра-
ны создать свой проект и научить-
ся программировать настолько 
правильная, что айтишные компа-
нии без труда выделят 200 тыс. руб. 
двум-трем людям на зарплату, — 
говорит Дарья. — Но нам тогда ска-
зали, что ученики 1–7-х классов их 
не интересуют, они готовы вкла-
дываться только в выпускников 
школ и вузов».

Другим возможным источни-
ком средств были премии и гран-
ты. В различных конкурсах Абра-
мова и Лоханский начали участво-
вать еще в середине 2014 года. Но и 
тут им не везло: побеждали обыч-
но проекты для инвалидов. В конце 
2014 года приятели узнали о пре-
мии Google RISE, которая присуж-
далась лучшим некоммерческим 
компаниям в области компьютер-
ного образования для детей. Они 
наспех заполнили заявку, отправив 
в жюри свои методички и несколь-
ко видео с уроков. И в итоге стали 
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Как ограничить риски вложений в МФО

Макроигра на микроуровне
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Микрофинансовые органи-
зации (МФО) обещают своим 
инвесторам высокие ставки. 
Но эксперты предупреждают: 
чем выше доходность, тем 
больше риск. Как ограничить 
риски утраты средств, вложен-
ных в МФО?

Микрофинансовые организации 
могут не только выдавать насе-
лению быстрые деньги, но и сами 
выступают в качестве заемщиков. 
По данным ЦБ, в первом кварта-
ле 2017 года физические лица вло-
жили в МФО 5,6 млрд руб., а сред-
ний размер инвестиций от одно-
го частного инвестора составил 
3,1  млн руб., что на 30% боль-
ше, чем за аналогичный период 
2016 года. Как говорится в анали-
тическом обзоре регулятора, «та-
кой рост средней величины вложе-
ний в МФО связан с сокращением 
ставок по депозитам кредитных 
организаций».

По оценкам опрошенных РБК 
экспертов, предлагаемая МФО до-
ходность, как правило, составляет 
18–26% и существенно превыша-
ет банковскую доходность и тем-
пы инфляции. По данным Бан-
ка России, максимальные ставки 
по вкладам в десяти крупнейших 
банках сейчас составляют в сред-
нем 7,3%, год назад они были на 
уровне 8,7% годовых, годовая ин-
фляция в августе 2017 года соста-
вила 3,3%.

При этом не каждой МФО зако-
нодательно разрешено привлекать 
деньги от населения, напоминает 
президент Гильдии независимых 
финансовых советников Татьяна 
Мальцева . Согласно поправкам в 
закон «О микрофинансовой де-
ятельности и микрофинансовых 
организациях», с марта 2017 года 
все МФО разделились на микро-
кредитные компании (МКК) и ми-
крофинансовые компании (МФК). 
Привлекать денежные средства от 
физических лиц, не являющихся 
учредителями, сегодня могут толь-
ко последние. К ним ЦБ предъяв-
ляет более жесткие требования. 
В  частности, МФК (в отличие от 
МКК) должны иметь капитал, пре-
вышающий 70 млн руб., проводить 
и представлять в ЦБ аудиторское 
заключение о годовой бухгалтер-
ской отчетности, состоять в само-
регулируемой организации (СРО) 
в сфере финансового рынка, объе-
диняющей МФО.

Условия и доходность

В отличие от вклада для инвести-
ций в МФК законом установлена 
минимальная сумма, которую мо-
жет вложить физическое лицо, — 
1,5 млн руб. «Подобный порог 
входа должен отсечь неквалифи-
цированных инвесторов. Предпо-
лагается, что человек, который го-
тов потратить такую сумму, имеет 
определенные финансовые навы-
ки и способен оценить рыночные, 
юридические и административ-

ные риски», — объясняет замести-
тель директора саморегулируемой 
организации «Микрофинансиро-
вание и развитие» (СРО «МиР») 
Андрей Паранич.

Фактически МФК занимает у 
частного инвестора средства под 
определенный процент и на опре-
деленный срок. «В договоре займа 
изначально прописано, с какой пе-
риодичностью начисляются про-
центы, срочность инвестиции, до-
ходность», — говорит главный ис-
полнительный директор «Домаш-
них денег» Андрей Бахвалов.

По его словам, чтобы разме-
стить средства, инвестор заклю-
чает соответствующий договор с 
МФК, с подписанным договором 
идет в банк, где у него открыт счет, 
и просит перечислить средства на 
счет организации. После на лич-
ный счет инвестора переводятся 
проценты (ежемесячно, ежеквар-
тально или по итогам всего срока в 
зависимости от схемы, прописан-
ной в договоре).

Чем дольше срок размещения и 
больше сумма вложений, тем выше 
ставка. Большинство МФК, входя-
щих в топ-10 ренкинга «Эксперт 
РА» по общему размеру портфе-
ля микрозаймов, предлагают ин-
вестиции сроком от шести меся-
цев при минимальных ставках 
10–15%. При размещении сроком 
на 24 месяца и выше МФО предла-
гают 23–26%.

Рассчитывая свою прибыль, ин-
вестор должен учесть, что ему не-
обходимо будет заплатить подо-
ходный налог (13%) на начислен-
ные проценты. «МФК, являясь на-
логовым агентом, отчисляет налог 
за инвестора», — говорит Андрей 
Бахвалов.

Также, по его словам, многие 
компании в течение срока дого-
вора позволяют вносить дополни-
тельные суммы и пролонгировать 
договор. Инвестор также может 
досрочно забрать свои средства. 
В этом случае ставки будут сниже-

ны в среднем на 3–5 п.п., а процен-
ты, уже начисленные инвестору за 
предыдущие месяцы, будут пере-
считаны.

Риски и гарантии

Высокая доходность сопряжена с 
высокими рисками для инвестора, 
предупреждают эксперты. «Инве-
стиции в МФО относятся к высо-
корискованному с повышенной 
доходностью финансовому ин-
струменту и заслуженно могут со-
ставлять до 5% всего инвестицион-
ного портфеля», — советует Татья-
на Мальцева.

По ее словам, принципиаль-
ным отличием размещения денег 

в МФО от банковского вклада яв-
ляется то, что микрофинансовые 
компании законодательно не под-
падают под государственный ме-
ханизм защиты денег и не входят 
в систему страхования вкладов. 
В случае банкротства МФО все ри-
ски и последствия инвестор при-
нимает на себя.

«Инвестиции в МФО не застра-
хованы государством, когда вы 
вкладываете деньги, вы заключа-
ете договор займа с юрлицом, ко-
торому даете деньги, и принима-
ете на себя все связанные с этим 
риски. Гарантии, что вы получи-
те деньги обратно, предоставля-
ет вам только заемщик, на общих 
основаниях. Если что-то происхо-
дит, вас защищают Гражданский 
кодекс, закон о банкротстве, но не-
которые МФО дополнительно идут 

навстречу инвесторам и страхуют 
собственный предприниматель-
ский риск», — говорит гендиректор 
микрофинансовой организации 
«Мани Фанни» Александр Шустов.

По его словам, в случае бан-
кротства компании инвесторы — 
физические лица, не являющиеся 
учредителями компании, — стано-
вятся в очередь на выплату. Сна-
чала удовлетворяются требования 
кредиторов по договорам займа в 
пределах суммы основного дол-
га в 3 млн руб. После могут ком-
пенсировать средства тем, кто еще 
остался, плюс будут удовлетво-
ряться требования кредиторов — 
индивидуальных предпринимате-
лей, а также требования иных лиц.

Что касается страхования пред-
принимательского риска, оно 
предполагает страховку имуще-
ственных интересов МФО, кото-
рые могут быть ущемлены, если 
какой-либо из контрагентов на-
рушит свои обязательства, и в ре-
зультате этого будет получен убы-
ток, поясняет Шустов. Иными 
словами, страховщик готов будет 
принять на себя риски инвесто-
ров, связанные с невозвратом ин-
вестированных денег со стороны 
организации.

Как выбрать МФК

В выборе объекта будущей инве-
стиции не стоит гоняться за сверх-
высоким доходом. Как отмечает 
Александр Шустов, более мелкие 
компании будут завлекать инве-

сторов заоблачно высокими про-
центами, а МФК, давно работаю-
щие на рынке, будут предлагать 
умеренные цифры, и важно по-
нимать, какую доходность реаль-
но обеспечить в нынешних усло-
виях рынка.

Андрей Паранич, в свою оче-
редь, говорит, что если компания 
привлекает деньги под 30% годо-
вых и выше, то это уже очень ри-
скованно для инвестора. «Дорогие 
деньги могут поставить компа-
нию в сложное финансовое поло-
жение, в итоге у нее не останет-
ся средств, чтобы выплатить ин-
весторам предусмотренные дого-
вором проценты», — поясняет он.

Важную роль играет репутация 
компании. «Важно инвестировать 
в компанию с длинной историей и 
брендом  — так можно ограничить 
свои риски», — считает Шустов.

Также важно, какой рейтинг 
присваивают компании рейтинго-
вые агентства. Если это А и выше, 
то организация считается надеж-
ной, рейтинг В уже может гово-
рить о рискованности, отмечает 
генеральный директор компании 
«Персональный советник» Наталья 
Смирнова.

Татьяна Мальцева, в свою оче-
редь, советует обязательно прове-
рять, входит ли выбранная инве-
стором компания в реестр микро-
финансовых организаций Центро-
банка. В данный момент в России 
официально работает 2299 органи-
заций, а с 2011 года по сегодняш-
ний день из реестра было удалено 
6195 МФО.

Кроме того, президент Гильдии 
независимых финансовых совет-
ников призывает внимательно 
сверить всю предоставленную 
компанией информацию со све-
дениями в ЕГРЮЛ (Единый госу-
дарственный реестр юридических 
лиц). «В момент подписания дого-
вора обязательно сравните полное 
официальное название и реквизи-
ты МФО (согласно данным ЕГРЮЛ) 
с названием юридического лица, 
фигурирующего в договоре», — го-
ворит она.

Дело в том, что некоторые недо-
бросовестные микрофинансовые 
компании в договорах указывают 
наименование компании с созвуч-
ным названием. Например, офи-
циальное название компании, вхо-
дящей в реестр микрофинансовых 
организаций, — «Солнышко», а в 
договоре обозначено: «Солныш-
ко-инвест». В итоге предъявить 
претензии после подписания до-
говора инвестору будет некому, от-
мечает эксперт. 

Также специалисты советуют 
обратить внимание на то, какие 
именно займы выдает компания. 
«Организации, выдающие займы 
под залог имущества (квартиры, 
машины), более надежны с точ-
ки зрения инвестора, чем ком-
пании, которые выдают кредиты 
«до зарплаты» без залога и пору-
чителей , так как в первом случае 
заемщик более мотивирован вер-
нуть деньги», — говорит Наталья 
Смирнова. 

Большинство МФК предлагают инвестиции сроком 

от шести месяцев при минимальных ставках 10–15%. 

При размещении сроком на 24 месяца и выше МФО 

предлагают 23–26%

И
лл

ю
ст

р
ац

ия
: Т

им
 Я

рж
ом

бе
к 

дл
я 

РБ
К


